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ГАЛЬВАНИЗАЦИЯ 
КИЕВСКОГО ТРУПА

В субботу Конгресс США будет голо-
совать за законопроект о военной помощи 
Украине. Эту военную помощь пытаются 
протащить под разными соусами уже давно 
— то в одном пакете с помощью Израилю и 
Тайваню, то добавив туда вопрос о выде-
лении средств на защиту границы США с 
Мексикой. Теперь вот общий законопроект 
разобрали на отдельные. И это будет очень 
важное голосование.

Сама сумма помощи осталась той же, что 
была изначально — почти 61 млрд долларов. 
Впрочем, председатель палаты представи-
телей Майк Джонсон прямо заявляет, что 
себя США не обидят: «В этом пакете 80% 
расходов на Украину станут пополнением 
американского оружия и запасов. Это очень 
важно для нашей собственной американской 
промышленной базы и оборонной базы».

Расклад там получается вот какой. 23,2 
млрд будет направлено на пополнение систем 
вооружения и боеприпасов для Вооруженных 
сил США — то есть того, что Пентагон уже 
отдал. 13,8 млрд должны пойти на закупку 
вооружения и оборонной продукции, а так-
же сопутствующих услуг для Украины опять 
же в США. Для сравнения: с января 2022-го 
по январь 2024 года американская помощь 
Киеву составила 46,3 млрд. Интересно, что 
на отражение атак хуситов и ответного удара 
Ирана по Израилю США истратили один мил-
лиард долларов. Еще 11,3 млрд направят на 
финансирование «текущих военных операций 
США в регионе». Звучит тревожно, но под 
«регионом» понимается не только Украина, 
но и Европа, где полно американских баз, 
которые нужно содержать. Естественно, из 
этих же денег будет оплачиваться воздушная 
и космическая разведка США в интересах 
Киева и прочее участие США, которого офи-
циально нет, но о котором все знают.
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ПАВЕЛ ДЕРЕВЯНКО ПОКАЗАЛ 
НОВУЮ ДЕВУШКУ ЗОЮ 
«И помолчать можно вместе, 
и телевизор посмотреть»

У ПРИРОДЫ ЕСТЬ 
ПЛОХАЯ ПОГОДА

Москве грозит 
девятибалльный шторм 

Время от време-
ни погода проявляет 
свой характер, будто 
бы проверяя людей и 
городские службы на 
прочность. С 17 апре-
ля столичные власти 
начали бить тревогу на 
своих информресур-
сах: в пятницу начнется 
жуткий ливень, а в виде 
неприятных бонусов к 
нему нас ожидают гроза 
и порывистый ветер до 
20 м/с, подпа даю-
щий под определение 
«шторм». «МК» обратил-
ся к спасателям и авто-
экспертам, чтобы они 
рассказали, как вести 
себя на улице в бурю, от-
куда в первую очередь 
ждать опасностей и как 
от них уберечься.
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СТРАНА НЕВЫРАВНЕННЫХ 
ТАРИФОВ

Суммы за услуги ЖКХ в городах России могут 
различаться в 3–4 раза

Рособрнадзор и Институт русского 
языка имени Пушкина выступили с иде-
ей — ужесточить критерии экзаменов и 
тестирований «для приезжих». И вернуть 

в экзамен на патент и ВНЖ для иностран-
ных специалистов изъятый было пункт 
«говорение». То есть устную речь. Вот 
тогда мы и страну от опасных элементов 

избавим, и некоторые фирмы без работы 
оставим — из тех, кто недобросовестно 
принимает экзамены у мигрантов.
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Раскрыты затраты россиян на 
услуги ЖКХ в разных регионах стра-
ны. В зависимости от территориаль-
ной принадлежности суммы в квитан-
циях отличаются в 3–4 раза, к такому 
выводу пришли аналитики одной из 
крупных финансовых групп. При этом 

речь идет о квартирах одинакового 
метража. Больше всего платят жи-
тели Дальневосточного и Северо-
Западного федеральных округов, 
меньше всего — в городах Северного 
Кавказа. 

Читайте 3-ю стр.

А ПОГОВОРИТЬ? Как предлагают 
ужесточить 
экзамены 
для мигрантов

СЕМЕНА РАЗДОРА
Посевная кампания  может 
завершиться новым 
повышением цен Читайте 5-ю стр.

ПРИШЕЛ, «НАЕХАЛ» И УБИЛ
Горячий гость столицы довел мелкий бытовой 

конфликт до трагедии
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Каждая новая трагедия в Москве с участием 
мигрантов вызывает бурю возмущения и за-
ставляет вновь и вновь вернуться к набившей 
оскомину проблеме. Как заставить приезжих 
уважать коренных жителей, уважать законы, по 
которым живут россияне? Что нужно сделать, 
чтобы москвичи не боялись ходить по улицам, 
не шарахались от своих соседей по подъезду, 
приехавших из бывших республик СССР? Убий-
ство в Люблине простого москвича, 24-летнего 
Кирилла Ковалева, по абсолютно пустяковому 
поводу только подтвердило: вопросы сложные, 
но их надо решать. Чтобы предотвратить новые, 
более страшные трагедии.

Читайте 7-ю стр. Подозреваемый Шахин.

Погибший Кирилл.

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Анна РАЧИН-
СКАЯ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ХОЗЯЙКУ ИСТОРИЧЕСКОГО ОСОБНЯКА ЗАСТАВИЛИ 
СДЕЛАТЬ РЕМОНТ

Собственницу 
особняка начала 
XX века в центре 
Москвы через суд 
обязали заняться 
его реставрацией. 
Речь идет об объ-
екте культурного 
наследия — Доме 
Мануйлова: четыре 
года назад подрядную ор-
ганизацию, испортившую 
во время ремонта фасад-
ный декор здания, уже 
оштрафовали на 500 тыс. 
рублей. С тех пор владели-
ца так и не восстановила 
барельеф. 

Как выяснил «МК», Твер-
ской районный суд под-
держал иск Департамен-
та культурного наследия к 
собственнице дома начала 
XX века на Достоевской 
улице. Женщину обязали 
провести работы по сохра-
нению объекта культурного 
наследия — по закону эта 
ответственность ложится 
на плечи владельца не-
движимости, находящейся 

под охраной государства. 
Особняк уже пострадал от 
рук недобросовестных ре-
ставраторов. В 2020 году 
специалисты обнаружили, 
что подрядная организа-
ция, выполняющая ремонт 
здания, испортила уни-
кальные элементы декора. 
Барельеф «Панафинейское 
шествие» был изюминкой 
Дома Мануйлова, фасад 
которого оформлен в духе 
неоклассицизма. Экспер-
тиза показала, что во вре-
мя работ по сохранению 
реставраторы серьезно 
повредили уникальный 
барельеф. Его поверхность 
была сглажена, видны 
следы шлифовки наждач-
ной бумагой. К счастью, 

исторические черты 
декора не были уте-
ряны окончательно, 
поэтому специали-
сты понадеялись, 
что исконный вид 
будет вскоре воз-
вращен. 

Обязанность по 
восстановлению 

барельефа возложили 
на собственника, однако 
спустя четыре года объект 
так и не был отреставриро-
ван. Чтобы «достучаться» 
до владелицы, пришлось 
обратиться в суд. Фемида 
решила поддержать тре-
бования истца. В течение 
шести месяцев собствен-
ница должна разработать 
проектную документацию 
по сохранению особняка. 
После чего необходимо со-
гласовать документ в соот-
ветствии с требованиями 
закона «Об охране объек-
тов культурного наследия». 
Далее в течение 9 месяцев 
необходимо выполнить все 
работы.

НАРКОМАН УБИЛ МАТЬ И БАБУШКУ, ПЫТАЯСЬ СПАСТИ МИР
Жуткую расправу над 

55-летней мамой и 86-
летней бабушкой учи-
нил в среду вечером на 
северо-востоке столицы 
москвич-наркоман. Он 
хладнокровно зарезал 
женщин, а пенсионерке 
еще и попытался отчле-
нить голову!

Как стало известно 
«МК», трагедия произошла 
около 19.00 в доме на Тай-
нинской улице. Молодой 
человек внезапно напал 
на родственниц, с которы-
ми постоянно проживал в 
одной квартире. 

— «Скорую помощь» и 
полицию вызвала именно 
я, — рассказала подруга 
семьи. — Света успела 
мне позвонить, кричала, 
что сын с ума сошел, что 
набросился на нее, уда-
рил кастрюлей по голове, 
что она вся в крови. Мы с 
мужем сразу же поехали к 
ней, когда зашли, там уже 
и «скорая», и полиция на-
ходились. Моя подруга 
и ее мама были мертвы. 
Как я узнала, Андрей их 

сначала поодиночке 
бил, а потом кухонным 
ножом порезал. В это 
время сам он лежал 
на полу, был просто 
невменяем, находил-
ся под наркотой и все 
твердил: «Я хотел спа-
сти мир». Наверное, он 
даже не понимал, что 
натворил.

Подозреваемого 
пришлось отправить 
в психбольницу. Вы-
яснилось, что он в по-
следние несколько 
месяцев часто упо-

треблял наркотические 
средства. 

— До этого он почти 
полтора года лежал в 
больнице, где лечился от 
туберкулеза, — вспоми-
нает подруга. — И попал 
туда с этим заболеванием 
опять-таки из-за наркоти-
ков. Там, конечно, его под-
лечили, но лишь только он 
оказался дома, то снова 
«подсел». Мать его, моя 
подруга Света, с которой 
мы общались почти каж-
дый день, знала об этом, 

но молчала, не могла ни-
чего поделать. Они жили 
втроем в квартире. Отно-
шения в семье были хоро-
шие, никогда раньше он не 
поднимал на своих родных 
руку, ничего подобного не 
происходило ни разу. Под-
руга полностью содержа-
ла сына, который ничего 
не хотел делать, нигде не 
работал. Сама же Светла-
на была косметологом, хо-
рошо зарабатывала, они 
часто ездили отдыхать, 
даже за границу. 

Родной отец подозре-
ваемого в убийстве, по 
словам женщины, давно 
не жил с семьей, со Свет-
ланой был в официальном 
разводе, но с сыном об-
щался.

— Недавно сын ездил к 
отцу на дачу. И с дедом об-
щался, все было хорошо. 
Там папа интеллигентный, 
преподаватель одного из 
московских вузов. Да ни-
кто не мог даже подумать, 
что этот парень на такое 
способен! — говорит под-
руга убитой. 

БЛОКНОТ И МАРКЕР СТАНУТ НЕОТЪЕМЛЕМОЙ 
ЧАСТЬЮ АПТЕЧКИ

Новые требования к 
комплектации аптечки 
для оказания первой по-
мощи работникам пред-
приятий, удаленных от 
станций «скорой помо-
щи», разработало Мини-
стерство здравоохране-
ния России. 

В общем и целом пра-
вила повторяют старые: 
хирургические маски и 
перчатки, жгуты, лейко-
пластыри и т.п. Спаса-
тельные одеяла, которые 
появились в аптечках, 
предназначенных для ока-
зания помощи при ДТП, 

следовало укладывать в 
аптечки для работников 
предприятий и прежде. 
Главное изменение — рас-
ширилась номенклатура 
медизделий, которыми 
нужно комплектовать ап-
течки. В частности, в но-
менклатуре нужных лей-
копластырей появился 
«лейкопластырь кожный 
для фиксации повязки, 
силиконовый».

Кроме того, учтены 
упущения ныне дей-
ствующих правил. Так, 
пополнился перечень не-
медицинских предметов, 

которые должны входить 
в состав аптечки. Рань-
ше это были футляр или 
сумка и инструкция по 
применению предметов 
аптечки с использова-
нием ее составляющих. 
В новом документе есть 
также блокнот и маркер. 
Они нужны, например, 
для того, чтобы указать 
точное время, когда был 
установлен жгу т для 
остановки крови, чтобы 
медикам, которые прибу-
дут на место, было ясно, 
насколько долго пере-
крыто кровотечение.

МУЖЧИНА ПОЛУЧИЛ СУДИМОСТЬ 
ЗА ФОТО ОБНАЖЕННОЙ СУПРУГИ
Сразу по двум статьям 

Уголовного кодекса при-
шлось ответить жителю 
Череповца за невинную, 
как ему казалось, шутку. 
Она настолько не понра-
вилась его жене, что та по-
дала в суд.

Как стало известно «МК», 
все произошло еще осе-
нью прошлого года, но раз-
вязка наступила только на 
днях. В одну из ноябрьских 
ночей мужчина сфото-
графировал обнаженную 
супругу, пока она спала, 
а потом выложил фото на 
своей странице в соцсети. 
Изображения ничего не по-
дозревавшей женщины по-
явилось в разделах «фото 
профиля» и «истории».

Долго реакции ждать не 
пришлось: уже на следую-
щий день знакомая жены 
«шутника» отправила ей 
скриншоты страниц с ее 
фото. Обличительница 
была не единственной, кто 
успел увидеть фото в стиле 
ню; среди заходивших на 
страницу незадачливого 
фотографа оказалась и его 
мама. Она отругала сына и 
заставила его удалить не-
пристойные изображения 
невестки.

Но саму супругу горе-
фотографа это не удо-
влетворило, она отнеслась 
к произошедшему очень 

серьезно и подала на 
мужа в суд. Фото показа-
ли эксперту, специалисту-
сексологу, который пришел 
к выводу, что размещен-
ное в Сети изображение 
носит порнографический 
характер и сексуальный 
подтекст.

В результате действия 
мужчины были квалифици-
рованы как уголовное пре-
ступление — незаконное 
изготовление в целях рас-
пространения порногра-
фических материалов, а 
также их распространение 
через Интернет. И хотя, по 
словам мужчины, он даже 
и не догадывался, что рас-
пространяет порно, пози-
ция обвинения выглядела 
убедительнее. Вторая ста-
тья — это незаконные соби-
рание и распространение 
сведений о частной жизни 
лица, составляющих его 
личную тайну, без его со-
гласия.

Череповецкий город-
ской суд признал мужчину 
виновным и назначил ему 
наказание в виде лишения 
свободы сроком на 2 года 
и 1 месяц условно с ис-
пытательным сроком на 2 
года. Размер взысканной 
с него в пользу оскорблен-
ной супруги компенсации 
морального вреда — 30 000 
рублей. 

telegram:@mk_srochno

ЗЭКАМ ЗАПРЕТЯТ СТАВИТЬ НА КРАСНОЕ
Проверить все колонии 

на предмет наличия в 
них… букмекерских кон-
тор решилась Федераль-
ная служба исполнения 
наказаний. Это вовсе не 
прихоть тюремщиков — по 
данным спецслужб, зэки 
в местах не столь отда-
ленных активно играют в 
тотализатор.

Поводом для беспо-
койства стало необычное 
уголовное дело, кото-
рое начинают слушать в 
Смоленске. Суду, види-
мо, впервые предстоит 
решить, можно ли при-
равнять организацию 

азартных игр к созданию 
экстремистского сообще-
ства. Заключенный, по 
сути, организовал за ре-
шеткой букмекерскую кон-
тору. Ему вменили статью 
282.2 УК — «Организация 
деятельности экстремист-
ской организации».

Эта история произошла в 
2021 году, когда было воз-
буждено уголовное дело 
в отношении гражданина 
Армении Сероба Гиланя-
на. Он попал за решетку за 
наркотики, получил срок, 
но у него возникли слож-
ности с отбыванием нака-
зания в колонии. По версии 

следствия, он принимал 
ставки на тотализаторы. 
Заключенные активно де-
лали ставки путем пере-
водов от родственников на 
телефон Гиланяну. Таким 
образом Сероб, по версии 
следствия, зарабатывал 
большие суммы, которые 
переправлял криминаль-
ным авторитетам. Сам 
Сероб вину не признал. 
Мужчина не отрицает, 
что у него был в камере 
мобильный телефон и он 
принимал ставки на то-
тализатор, скачав при-
ложение. Заключенные с 
удовольствием пытались 

играть, ставя на футболь-
ные команды и конкретных 
футболистов.

Сероба поместили в за-
крытое помещение, где он 
пробыл почти 2 года, по-
лучив ряд заболеваний. 
Гиланян считает себя 
жертвой недопустимого 
насилия и неправомерной 
изоляции. Он написал мас-
су обращений, в том числе 
в СПЧ и прокуратуру, где 
просит наказать сотруд-
ников ФСИН. Также он про-
сит экстрадировать его на 
родину, в Армению, но это 
возможно только после 
вынесения приговора.
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Более 9 млрд пойдет на эконо-
мическую помощь в виде пога-
шаемых кредитов. Это такой 
кивок в сторону Трампа, который 

говорил, что помощь должна быть только в 
виде кредитов. Но здесь кроется и подвох. 
Предусмотрено, что не позднее 60 дней с 
момента принятия проекта президент США 
будет обязан договориться с Украиной о воз-
врате средств. Кредит межгосударственный, 
и подписывать его с украинской стороны дол-
жен президент. А его на Украине в соответ-
ствии с буквой закона нет. Есть нелегитимный 
Зеленский. Минфин США уже выразил свои 
опасения по этому поводу. Поэтому предусмо-
трена возможность уже для президента США 
списать половину долга, но не ранее 15 ноября 
этого года. То есть через 10 дней после вы-
боров, что опять подвешивает ситуацию.

Довольно неожиданным является и еще 
один пункт. А именно требование к админи-
страции президента, Пентагону и Госдепу в 
течение 45 дней с момента принятия закона 
предоставить конгрессу стратегию поддерж-
ки Украины. Это должен быть многолетний 
план, в котором излагаются «конкретные и 
достижимые цели». То есть не вот мы хотим 
того-то и того-то (например, победить Россию) 
и для этого нам надо столько-то денег, а ровно 
наоборот: вот есть 60 млрд долларов — на 
них Россию и побеждай.

Да, и еще в проекте конкретно прописано, 
что президент США должен обеспечить пере-
дачу Киеву дальнобойных ракет ATACMS. ПВО 
не прописана, а ракеты с дальностью до 300 
км для ударов по России прописаны. Впрочем, 
и передача ракет может быть отменена, если 

президент США сочтет, что это может нанести 
ущерб национальной безопасности страны.

Даже для диванного аналитика очевидно, 
что все это гальванизация трупа. И весь рас-
чет строится на том, сколько он еще сможет 
дергаться и создавать проблемы России. 
Быстро примут закон — будет у Украины 
шанс перетащить конфликт в 2025 год. А если 

затянут, как уже было, принятие (для этого 
есть все предпосылки) — снова возникнет 
развилка. Потому что «реалии на земле» к 
этому времени опять изменятся. И США опять 
придется просчитывать, сколько времени 
труп сможет дергаться, пока окончательно 
не развалится.

Дмитрий ПОПОВ.

ГАЛЬВАНИЗАЦИЯ 
КИЕВСКОГО ТРУПА

В сотню самых влиятельных людей 
мира по версии американского еже-
недельного журнала The Time вошел 
единственный украинец. И это не 
Владимир Зеленский, а глава Офиса 
президента Украины Андрей Ермак. 
О том, какие выводы из этого можно 
сделать, мы поговорили с политоло-
гом, профессором кафедры взаи-
модействия бизнеса и власти ВШЭ 
Маратом Башировым.

— У любого сильного лидера, а Зеленско-
го нельзя назвать в этом плане слабым, есть 
альтер эго (в переводе с латинского — «дру-
гое я») — надежный второй администратор. 
У Зеленского это Ермак. Но то, что Ермака 
включили в топ-100 по версии The Time, а 
Зеленского нет, это, конечно же, сильнейший 
сигнал. Ведомые Соединенными Штатами за-
падники хотят обеспечить преемственность. 
Такие вещи случайными не бывают, все про-
думывается на два-три шага вперед. 

Эксперт напоминает, что в 20-х числах 
мая Зеленский окончательно лишится ле-
гитимности, перестанет быть президентом, 
которого на определенный срок избирал 
украинский народ. Станет узурпатором, 
диктатором. 

— Но Ермак — это администратор. Вполне 
возможно, что его готовят на сопровождение 
кого-то для обеспечения преемственности 
антироссийской политики. Но это будет уже 
не Зеленский. А кто — пока не очень понят-
но, так как есть несколько сторон, которые 
стараются посадить своего человека на ме-
сто Зеленского. В то время как Ермак — это 
компромиссная фигура. При всех возможных 
переменах Ермак будет определенное время 
обеспечивать преемственность антироссий-
ской политики. 

— Кто, на ваш взгляд, стоит за 
Ермаком? 

— В первую очередь — американские 
спецслужбы. Но в части консенсуса отно-
сительно Ермака-администратора, вполне 
возможно, что это решение поддерживает и 
британская разведка МИ-6, и, соответственно, 
немецкие и французские силовики. Политолог 
считает, что Ермак достаточно сдержанно вел 
себя в конфликте с поляками, который касался 
украинского зерна, овощных культур и транс-
портных перевозок. Вполне логично, что и 
поляки поддержат кандидатуру Ермака. 

— Как может сложиться судьба 
Зеленского?

— Как решат западники. Если решат 
обвинить нас в смерти Зеленского, значит, 
убьют его. Если решат, что он им еще может 
понадобиться в каком-то статусе, правда, я 
не очень понимаю, в каком, значит, останется 
в живых. Зеленский — человек неглупый, 

думаю, что сейчас будет крутиться как уж на 
сковородке, чтобы выжить. 

— Кто все-таки, на ваш взгляд, встанет 
«у руля» Украины? 

— Я думаю, что это будет военный. Пока 
на повестке Залужный, у которого высокая 
популярность. Его фигура для переходного 
периода, когда надо будет переделывать Кон-
ституцию Украины, вполне подойдет. Украину 
же все равно разделят на части. Что-то за-
берем мы, что-то — западники. Некоторое 
время это будет государство, которого не 
существует. И, как правило, в этот период ра-
ботает военно-гражданская администрация. 
Военную составляющую будет обеспечивать 
Залужный, а на Ермака как раз ляжет граж-
данское управление. Придется переделать за-
конодательство, Конституцию. Будет создано 
новое государство. Вот для чего и требуется 
второй человек — администратор.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

«НУЖЕН ДЛЯ ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА»
Баширов рассказал, что 
стоит за включением Ермака 
в топ-100 по версии The Time

Зеленский на днях подписал злос-
частный законопроект о мобили-
зации. В украинском обществе это 
вызвало взрывную реакцию: во-
еннообязанные мужчины пытаются 
сбежать из страны на своих двоих 
или вплавь, а в Европе выстрои-
лись целые очереди в посольства и 
консульства. 

Украинцы поняли, что дороги назад нет. 
Законопроект вступит в силу через месяц 
после его публикации, и за этот месяц не-
обходимо скрыться от радаров военкомов. 
Иногда в связи с этим происходят случаи, 
достойные сборника анекдотов. Мужчина 
несколько раз пытался пройти украинский 
КПП на границе с Венгрией, но ему в этом 
отказывали. Когда он понял, что такой ме-
тод не работает, решил пойти напролом. 
Как сообщает журналист Виталий Глагола 
со ссылкой на источники в Госпогранслужбе, 
при прохождении украино-венгерской гра-
ницы мужчину отвели в административное 
здание пункта пропуска, чтобы проверить 
его документы. Мужчина бросился наутек в 
сторону Венгрии. Его попытались остановить 
погранцы, даже повалили на землю, но он 
вырвался из их лапищ и смог-таки пересечь 
границу и оказаться в Венгрии, куда заходить 
украинским пограничникам уже запрещено. 
Так они и остались смотреть на упущенного 
«ухилянта». 

Кто-то доезжает до границы на машине, 
а уже после идет пешком. Появились видео, 
как рядом с молдавско-украинской границей 
на обочине стоит десяток брошенных автомо-
билей. Кто-то выбирает более экстремальные 
способы пересечения границы. В Сети также 
распространилось видео, как мужчина за не-
сколько минут переплыл реку Тиса на границе 
с Румынией под взглядами пограничников. 
Но кому-то везет меньше. По официальным 
данным, количество утонувших в этой реке с 
начала СВО — 22 человека, однако погранич-
ники считают, что утонувших гораздо больше, 
просто не все тела находят. 

За границей тоже начали штурмы, но уже 
не КПП, а паспортных столов. Как сообщает 
бывший премьер Украины Николай Азаров в 
своих социальных сетях, в украинском кон-
сульстве в Варшаве собрались очереди из 
мужчин призывного возраста, которые хотят 
успеть оформить документы до вступления 
закона о мобилизации в силу. А в ТикТоке 
распространился ролик: драка украинцев в 
очереди в паспортный стол в Варшаве. Из-за 
не поделивших что-то между собой мужчин 
туда приехала полиция, а впоследствии людей 
перестали пускать в рамках живой очереди. «В 
10 утра открывается сервис, и там говорят, что 
живую очередь больше не принимают, а там 
человек 300 стоит. И все, людей не впустили», 

— рассказывает украинец. Центр обслужи-
вания граждан «Паспортный сервис» под-
твердил, что теперь услуги по оформлению 
документов за рубежом будут предоставлять 
только через предварительную электронную 
запись, причем не только в Варшаве, но и в 
Германии, Турции и т.д. Однако, как расска-
зывает один из украинцев в Польше, «туда 
не запишешься». 

Член Комитета Верховной рады по во-
просам безопасности, обороны и разведки 
Федор Вениславский пытается успокоить 
заграничных уклонистов. «ТЦК должны понять, 
кто находится за границей, чтобы не тратить 
время на оформление повесток в Украине», 
— объясняет нардеп. Он также утверждает, 
что после обновления военно-учетных данных 
повестки мужчинам за границей высылать 
не будут. 

Заговорили об украинской мобилизации 
и западные СМИ. NYT выпустил материал, в 
котором рассказывается об украинцах, кото-
рые пытаются пересечь границу с Румынией 
вплавь через реку Тиса. «Лейтенант Владис-
лав Тонкоштан недавно задержал на берегу 
мужчину, готовившегося переплыть реку в 
надежде воссоединиться с женой и детьми. 
Он не видел их уже два года, с тех пор как 
они бежали в другую европейскую страну», 
— пишет СМИ. Издание Politico рассказало, 
что 650 тысяч мужчин боеспособного возраста 

покинуло Украину, большинство — незаконно. 
«Два года назад поезда, направлявшиеся из 
Украины, перевозили исключительно женщин, 
детей, стариков, искавших убежище. На этой 
неделе около трети пассажиров поезда, вы-
возившего корреспондента из страны, были 
мужчинами боеспособного возраста», — пи-
шет издание. 

Тем временем раскрываются новые под-
робности принятого закона о мобилизации. 
Оказалось, что многодетные родители, кото-
рые имеют задолженность по алиментам хотя 
бы по одному ребенку, могут быть призваны в 
ряды ВСУ. В настоящее время родители троих 
и более детей имеют право на отсрочку от во-
енной службы. Зато пункт о демобилизации 
испарился из заявлений законодателей. Разве 
что представитель министерства обороны 
Украины Дмитрий Лазуткин скромно сооб-
щил, что законопроект может быть внесен в 
Верховную раду в ближайшие месяцы, работа 
над ним идет. Правда, сама Верховная рада об 
этом не в курсе. Как заявила нардеп Марьяна 
Безуглая, демобилизации не будет, пока не 
завершится военное положение. В общем, 
ВСУ во главе с Сырским требует больше лю-
дей в «мясорубку», а вся вертикаль власти 
поддакивает ему, так как деваться больше 
некуда. Не на переговоры же идти? А люди?.. 
А люди потерпят...

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

«УХИЛЯНТЫ» ИДУТ НА ПРОРЫВ
Украинцы бросают свои машины, рискуют жизнью в реках 
и дерутся за очередь в паспортный стол

Украинские погранцы чуть ли 
не ежедневно отлавливают у 
границы партии «ухилянтов».

«Идея похожа на вирус. Она живуча 
и крайне заразна». Мысль героя 
Леонардо Ди Каприо из триллера-
головоломки «Начало» как нельзя 
лучше описывает действия запад-
ных стратегов в отношении России. 
Технологии «перековки» сознания, в 
отличие от экономических санкций, 
работают. Наши политики и экс-
перты это признают и призывают 
сделать все возможное, чтобы не 
допустить превращения мозгов 
россиян в чашку Петри для взращи-
вания чуждых идей. 

Про Запад как «империю лжи» еще на 
старте СВО говорил Владимир Путин, на-
помнил сенатор Андрей Климов. Сегодня 
российские политики уверены: президент 
тогда был абсолютно прав. Методы, кото-
рые экс-партнеры применяют в отношении 
России, это доказывают на все 100%. 

Сегодня кроме линии соприкосно-
вения российско-украинского конфликта 
появилось еще одно поле боя — менталь-
ное. Главный трофей — сознание каждого 
отдельно взятого жителя нашей страны. И 
как минимум три фронта.

Один из них — незаконная миграция:
— Нынешние угрозы раньше воспри-

нимались как сюрреализм. Например, не-
давняя новость: спецслужбы Талибана* в 
Афганистане задержали боевиков ИГИЛ* 
(*террористическая организация, запре-
щена в РФ. — Прим. «МК»), обосновавшихся 
во Владимирской области. Значит, у нас в 
России есть проблемы с миграционной по-
литикой, — заявил председатель комиссии 
Общественной палаты России по вопросам 
суверенитета Владимир Рогов.

Он подчеркнул, что приезжие зачастую 
воспринимают Россию с агрессией и рас-
ценивают ее исключительно как кормовую 
базу. 

Член ОП РФ Михаил Аничкин пред-
ложил радикальный вариант — изменить 
качественный состав мигрантов. 

— В Германии просел автопром. Так 
надо всех этих немцев перевезти в Калугу 
— пусть работают. А приезжие из Средней 
Азии должны быть в статусе не мигрантов, 
а гастарбайтеров. Приехал, отработал три 
года и уехал. Никаких их жен и детей здесь 
быть не должно, — уверен Аничкин.

Мигранты пусть проблема и много-
численная, но не технологичная. Пролезть 
в мозг к россиянам со своими подчас чу-
жеродными идеями и религиозными те-
чениями, от которых оторопь берет даже 
представителей одной с ними конфессии, 
они могут только в случае непосредствен-
ного контакта. 

А вот интернет-ролики — совсем другое 
дело. Вот где практически стопроцентная 
вирулентность, даже коронавирусу такое не 
под силу. Не просто же так родилось слово 
«завирусилось». 

— Существует определенная техноло-
гия. Делается информационный «посев» на 
десятки миллионов граждан через тот же 
YouTube. Я сам иногда специально сажусь 
и смотрю вражескую пропаганду по два-три 
часа. Конечно, классно сделано, — расска-
зал Владимир Рогов.

Для податливых в психологическом 
плане граждан одних только просмотров 
таких видео достаточно, чтобы «заболеть 
на всю голову». Дальше нужно только оты-
скать людей, чья психика уже превратилась 
в «чашку Петри». В такой питательной среде 
можно вырастить любую идею. 

— Для этого включается метод «холод-
ного обзвона» через соцсети, при помощи 
анализа лайков в Интернете или предложе-
ния легкого заработка по 100 тысяч рублей 
в неделю. Это технологии перековки созна-
ния, работа с темной стороной человека за 
считаные минуты по телефону, — продолжил 
раскрывать методы нейротехнологов За-
пада Владимир Рогов.

На такие технологии работают огром-
ные кол-центры. Они находятся на тер-
ритории Украины и решают сразу три 
задачи: разводят россиян на деньги, ку-
рируют наркотрафик и выполняют роль 
центров информационно-психологических 
операций. 

— Когда в 2022 году мы заходили в 
Мелитополь, Бердянск и Энергодар, на 
территории предприятий находили такие 
кол-центры. Например, на одном мелито-
польском заводе мы обнаружили около 150 
рабочих мест для одновременного обзвона 
граждан. А на одной и той же площадке 
работали и «службы безопасности бан-
ков», и кураторы закладчиков наркотиков 
на территории России. Начиная от емко-
сти банковских карт и заканчивая номером 
телефона курирующего сотрудника СБУ с 
позывным. Причем у каждого работника 
такого кол-центра есть план. Чтобы зара-
ботать 500 долларов в месяц, надо было 
обмануть россиян на 600 тысяч рублей в 
день, — поведал Рогов.

К запрету западных интернет-ресурсов 
эксперты открыто не призывают. Но на-
мекают на него как на вариант решения 
проблемы:

— Не надо думать, что эти площадки 
могут существовать, а мы будем отвечать 
по-партизански. Партизаны войн не выигры-
вают, — резюмировал Рогов.

Сенаторы указали и еще на один фронт 
ментального противостояния.

— В Германии на днях был одобрен 
закон о том, что можно менять пол не чаще 
одного раза в год, — сообщил глава комис-
сии Совфеда по защите государственного 
суверенитета Андрей Климов.

Сенатор Елена Афанасьева заявила 
о планах Запада по подрыву российской 
демографии и попытках оболванить нашу 
молодежь. 

— Политики в Вашингтоне продолжают 
с болезненным упорством поддерживать 
пропаганду нетрадиционных отношений, — 
посетовала Афанасьева. — Можно было бы 
сказать: что хотите, то у себя там и делайте. 
Но они ведут агрессивную политику в от-
ношении всех государств, навязывая свои 
правила игры.

Татьяна АНТОНОВА.

ТРИ ФРОНТА 
МЕНТАЛЬНОЙ 
ВОЙНЫ
Нелегальные мигранты, 
украинские кол-центры, 
пропаганда смены пола

— Кто на ваш взгляд стоит за думаю

Андрей Ермак устраивает и 
американцев, и англичан, и поляков.

Не позднее 60 дней с момента принятия 
проекта президент США будет обязан 
договориться с Украиной о возврате 
средств.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
Звезда Интернета вяжет 
одеяла 24 часа подряд, что-
бы собрать средства на благо-
творительность. Дэн Соар (Ве-
ликобритания) собрал более 
1000 фунтов стерлингов на близ-
кие его сердцу цели с помощью 
странного для мужчины хобби. 
Известный как «Татуированный 
вязальщик», Дэн принял вызов, 
который длился целый день и 
транслировался в прямом эфи-
ре, чтобы установить рекорд 
по количеству вязаных пледов 
за 24 часа. Он связал 19 фир-
менных одеял, и все это во имя 
благотворительной организа-
ции, занимающейся вопросами 
психического здоровья, а так-
же хосписа, который оказывает 
паллиативную помощь людям, 
в память о своей покойной ба-
бушке Маргарет, которая сама 
была большой любительницей 
вязать. После этого он передал 
все одеяла благотворительным 
организациям.

КАДР

ПРОБЛЕМА

РЕКОРД

НУ И НУ!

В ЗАБАЙКАЛЬЕ НА ДОРОГИ ВЫЙДУТ «КОРОВЫ И ЛОШАДИ БАСКЕРВИЛЕЙ»

ЗА СУТКИ АВСТРАЛИЙСКИЙ ПЕНСИОНЕР ОТМЕТИЛСЯ В 120 ПАБАХ

МЕРТВЫЕ ДЕЛЬФИНЫ В АНАПЕ ПРЕДПОЛОЖИТЕЛЬНО ПОБЫВАЛИ 
В РЫБАЦКИХ СЕТЯХ

Как сообщает «МК в Чите», 
оригинальный способ 
решения проблемы ДТП с 
сельскохозяйственными 
животными предложили 
в ГИБДД Забайкальско-
го края. Врио начальника 
регионального главка Олег 
Саломатов высказался за на-
несение на коров и лошадей 

светоотражающей краски, 
в результате чего они будут 
заметны водителям по ночам. 
Альтернатива — светоо-
тражающие ошейники или 
сплошные ограждения вдоль 
дорог от скота, что невоз-
можно по финансовым сооб-
ражениям, отметил чиновник. 
При этом, по его словам, 

ошейники тоже имеют круп-
ный недостаток — животное 
может зацепиться за ветку 
или иной предмет и удушить 
себя. Так что единственный 
вариант, по версии главного 
гаишника Забайкалья, — 
сделать скот светящимся, как 
знаменитая собака Баскер-
вилей. 

Таким образом, мужчина установил 
мировой рекорд Книги рекордов Гин-
несса, сообщает ее сайт. Британец Дэвид 
Кларксон в течение суток зашел с визитами в 
120 пабов. По условиям ему нужно было за 24 

часа не просто побывать в пабах, а еще и вы-
пить в каждом из них любой напиток объемом 
не менее 125 мл. Дэвид Кларксон позвал 
с собой знакомых, чтобы они фиксирова-
ли его посещения. Он завел специальный 
журнал, в котором сотрудники пабов ставили 
отметки. Кроме того, в первые и последние 
четыре часа мужчину сопровождал судья 
Книги рекордов Гиннесса Пит Фэрберн. В 
общей сложности за сутки мужчина выпил 
около 20 литров жидкости, преимуществен-
но безалкогольной. Кларксон 40 лет живет 
в Сиднее. Примечательно, что предыдущий 
рекорд также был установлен в Австралии. 
Он принадлежал Гарри Коросу и Джейку 
Лойтертоному — за 24 часа им удалось стать 
клиентами 99 пабов.

Администрация Анапы 
проверяет обстоятель-
ства гибели нескольких 
десятков дельфинов, 
трупы которых были 
обнаружены на пляже 
в окрестностях города, 
сообщает «МК на Куба-
ни». Фотографии останков 
опубликовал местный фото-
граф Вячеслав Ревун; по 
его словам, дельфины были 
обнаружены в Благовещен-
ской. Специалисты, рас-
смотрев снимки, увидели 
на телах дельфинов «следы 
прилова», то есть пребы-
вания в рыболовных сетях. 
Всего фотограф, по его 
словам, обнаружил около 40 

трупов дельфинов. Случаев 
гибели морских млекопита-
ющих в Черном море, в том 
числе у берегов Анапы, в по-
следнее время все больше, 

это вызывает беспокойство 
экологов и местных жите-
лей. О результатах проверок 
госорганов по этому поводу 
пока не сообщается. 

Живой легенде российской журнали-
стики Виталию Игнатенко исполняется 83 
года. Любая из перечисленных ниже долж-
ностей была бы достойнейшей вершиной 
карьеры самого талантливого журналиста. 
А Виталий Никитич занимал их все. Он был 
и генеральным директором ИТАР-ТАСС, 
и пресс-секретарем президента СССР, и 
вице-премьером РФ, и главным редактором 
ярчайшего внешнеполитического ежене-
дельника позднего СССР «Новое время». И 
почему был? Он и сейчас медиа-менеджер 
высшего звена — генеральный директор 
телеканала «Общественное телевидение 
России». И в этом году премьер-министр 
России Михаил Мишустин вручил ему пре-
мию Правительства России за выдающийся 
вклад в развитие отечественных СМИ.

А вообще список отечественных и за-
рубежных наград Игнатенко занимает целую 
страницу — 22 !!! А свою первую премию за 
журналистский труд — и сразу Ленинскую!— 
он получил в далеком 1978 году. И, что очень 
на него похоже, полностью перечислил ее 

в Фонд помощи детям. Все 1700 рублей — 
более 10 месячных зарплат. 

Несмотря на возраст и все свои заслуги, 
Виталий Никитич вовсе не стал памятником. 
Он очень живой, открытый человек, с пре-
красным чувством юмора. «Журналист без 
чувства юмора — диагноз! В нашем деле 
важно помнить слова Шекспира: «Верней-
шая порука мастерства — не признавать 
свое же совершенство», — считает он. А 
сколько Игнатенко знает анекдотов про 
журналистику. Вот, например, один из них. 
В загородной резиденции президента США 
Кэмп-Дэвиде Никита Сергеевич Хрущев и 
Джон Кеннеди решили пробежать 100 ме-
тров — кто быстрее. Ясно было, что более 
молодой президент США выиграл, но по ито-
гам этой гонки ТАСС сообщил: «Н.С.Хрущев 
занял в забеге второе место, а Кеннеди 
пришел к финишу предпоследним…». 

Уважаемый Виталий Никитич, редакция 
«МК» поздравляет Вас с днем рождения. 
Оставайтесь таким же великолепным.

Мы вас любим!

ВИТАЛИЮ ИГНАТЕНКО — 83

Такие данные по итогам 
2023 года обнародовал 
Банк России. При этом обо-
рот наличных денег в стране 
за год вырос на 13,7%. 
Всего в кассы и банкоматы 
банков в 2023 году посту-
пило 60,4 трлн наличных 

рублей, а выдано было 63,4 
трлн. Лидерами по обороту 
стали Москва (27 трлн руб.), 
Московская область (8,4 
трлн), Санкт-Петербург (7,9 
трлн) и Краснодарский край 
(5,8 трлн). Причины такой 
тенденции в Центробанке не 

указывают. Однако неза-
висимые эксперты предпо-
лагают, что рост спроса на 
наличные связан с желани-
ем многих юридических и 
физических лиц находиться в 
«серой» экономической зоне 
и скрывать доходы. 

составил оборот денежной 
наличности в России 123,8 трлн руб.

ЦИФРА

Да быть такого не может!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Прямо на наших глазах Россию 
охватывает «революция зарплат», и 
это становится новым вызовом для 
экономики, уверяет известный ана-
литик, экономист ЦМАКП Дмитрий 
Белоусов. По его словам, «высокие 
выплаты военнослужащим уже се-
годня автоматически задают ориен-
тир для рынка труда»: впредь люди 
будут соглашаться работать лишь за 
200 с лишним тысяч рублей в месяц, 
которые стали обыденностью для 
участников СВО. Так ли это, мы выяс-
нили у экспертов по рынку труда. 

По итогам 2023 года реальные зара-
ботные платы выросли на 7,8%, опередив 
общую экономическую динамику (рост ВВП 
составил 3,6%). Реальные доходы населения 
увеличились на 5,4%, потребление товаров и 
услуг — на 5,9%, пишет Дмитрий Белоусов (к 
слову, родной брат первого вице-премьера 
Андрея Белоусова). У исследователя нет ни-
каких сомнений: после завершения военных 
действий этот тренд сохранится. 

«Военнослужащие, получавшие 200 ты-
сяч рублей в месяц и более, просто не будут 
возвращаться на «старые» рабочие места за 
50–60 тысяч и будут, очевидно, искать рабо-
ту, соответствующую своему новому соци-
альному статусу», — рассуждает экономист, 
провозглашая скорый конец эпохи дешевого 
труда. На взгляд Дмитрия Белоусова, когда 
этот вызов будет до конца осознан, «можно 
ожидать возникновения мощного стимула к 
технологической модернизации производ-
ства, роботизации, профессиональной пере-
подготовки занятых». 

По итогам 2024 года в ЦМАКП (Центре ма-
кроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования) ждут прироста реальной 
заработной платы на 3,1–3,5%. Который, в 
свою очередь, может обеспечить увеличение 
реальных располагаемых доходов на 3–3,2%. 
Однако тут нельзя забывать о тех структур-
ных перекосах, которые произошли в сфере 
занятости за последние несколько лет и вы-
лились, в частности, в беспрецедентно низкий 
уровень безработицы. В феврале он составил 
2,8%, по данным Росстата. Обеспеченность 
российских компаний работниками в первом 
квартале снизилась до минимума за всю исто-
рию наблюдений. Да, в 2023 году зарплаты со-
вершили заметный рывок, в основном за счет 
большого бюджетного импульса, госзаказов, 
приоритетных финансовых вливаний в ВПК. 
Но кто даст гарантии, что история повторится 
сейчас, что фонды оплаты труда обрабаты-
вающих предприятий будут прирастать преж-
ними темпами? Как отмечает ЦБ в апрельском 
докладе «Региональная экономика», «бизнес 
в 2024 году более сдержанно оценивает воз-
можности дальнейшего увеличения расходов 
на персонал». 

«Сейчас на фронте находится несколько 
сотен тысяч человек, — говорит профессор 
Финансового университета при Прави-
тельстве РФ Алексей Зубец. — Такого ко-
личества высокооплачиваемых рабочих мест 
«на гражданке» нет в принципе. Кроме того, 
массовой демобилизации из армии не про-
исходит: СВО еще не закончена». 

Весьма вероятно, что когда они вер-
нутся, то в качестве ветеранов СВО начнут 
требовать (при полном отсутствии знаний и 
компетенций) определенных благ, льгот, по-
стов в государственных органах. Но прежде 
чем дать участникам СВО то, что они хотят, 
государство должно будет как минимум ор-
ганизовать их профессиональное обучение и 
переобучение. Кроме того, отмечает Зубец, 
часть тех, кто вернется с фронта, утратит 
актуальность для рынка труда по целому ряду 
причин: это и устаревшие навыки, и неготов-
ность работодателей встретить их с распро-
стертыми объятиями (уволив свеженанятых 
работников), и характерный посттравмати-
ческий синдром. 

«Некий элемент истины в выводах Дми-
трия Белоусова присутствует, — полагает со 
своей стороны член Совета Конфедерации 
труда России Павел Кудюкин. — Действи-
тельно, как только в каком-то секторе эконо-
мики начинается резкий рост зарплат, другие 

зачастую тоже начинают подтягиваться. Но 
это далеко не универсальное правило. Си-
туация чревата еще большей сегментацией 
рынка труда: одни отрасли будут процветать 
в финансовом плане — за счет госзаказа и 
бюджетных денег. А другие, лишенные это-
го «золотого потока», столкнутся с ухудше-
нием качества рабочей силы и стагнацией 
зарплат». 

Кроме того, СВО рано или поздно за-
кончится, международная напряженность 
ослабнет, соответственно, оборонная инду-
стрия утратит нынешнюю свою роль. В сек-
торе ВПК начнутся сокращения, заработные 
платы как минимум заморозятся, что несет 
в себе риски. 

«Не очень понимаю, откуда работодатели 
возьмут ресурсы на выплату условных 200 
тысяч тем, кто раньше получал 50 тысяч? — 
рассуждает ведущий научный сотрудник 
ИНИОН РАН Сергей Смирнов. — Кроме того, 
само определение «зарплатная революция» 
звучит неубедительно. Революцией является 
событие, в котором задействованы широкие 
массы, как в 1917 году. А сейчас речь идет о 
нескольких сотнях тысяч человек, участвую-
щих в СВО и получающих приличные по рос-
сийским меркам деньги. То есть о довольно 
узкой социальной категории». 

 Георгий СТЕПАНОВ.

В конце 80-х годов прошлого века эко-
номика СССР переживала кризис. Совет-
ских граждан, не без усилия западных и 
отечественных пропагандистов, очаровал 
капитализм. Тогда многие вдруг резко за-
хотели стать предпринимателями, начать 
«работать на себя, а не на дядю», ездить не на 
подержанных «Жигулях», а на «Мерседесах», 
питаться в «Макдональдсе», а не в заводской 
столовке. Однако после драматических со-
бытий августа 1991 года иллюзии и эйфория 
стали быстро испаряться. Как оказалось, 
«мерсов» на всех не хватает, как и теплых 
мест в правлениях нефтегазовых корпораций 
и крупных банков. 

Стать «хозяином» и открыть свой бизнес 
для большинства оказалось все равно что 
слетать в космос — так же неподъемно. Для 
этого требовался стартовый капитал, адми-
нистративный ресурс, особые способности, 
навыки и сила, в том числе и физическая. 
Счастливчики, ухватившие удачу за хвост, 
оказались меньшинством, часто свирепым, 
жестоким, алчным, амбициозным, момен-
тально лишавшим простых работников даже 
тех прав, которые им еще недавно предо-
ставляла опостылевшая советская система. 
Надежды на лучшую долю у большинства 
сменились глубоким разочарованием, мас-
совым унынием и даже ненавистью к новым 
«хозяевам жизни». Хоть новую Октябрьскую 
революцию проводи!

История повторялась на новом витке. Как 
это было и в начале века, когда капитализм 
уже пытался взять российскую высоту, но 
так и не прижился. Фундаментальная работа 
В.И.Ленина «Развитие капитализма в Рос-
сии», которую советские студенты изучали 
и сдавали на экзаменах в вузах, но не вду-
мывались в то, что там написано, оказалась 
не такой уж и лишней для нового времени. 
Но Ленина изъяли из библиотек и универси-
тетских программ. Зато все с вожделением 
штудировали толстенный том из Америки 
под названием «Экономикс», с пристрасти-
ем изучая магическую «кривую Филлипса», 
объясняющую, что, чем выше безработица, 
тем ниже инфляция. Кстати, в США к тому 
времени уже отказались от этой «кривой», 
как от несостоятельной гипотезы. Подобные 
экономические «шедевры» западный мир 
активно экспортировал в «развивающиеся» 
страны, в число которых затолкали и нас.

Со временем вылезла и стала прояв-
лять себя «ахиллесова пята» российского 
бизнеса. Заключалась она в том, что наш 
корпоративный сектор сформировался не 
эволюционным рыночным путем, а механиче-
ски, «из рук в руки», в результате ускоренной 
приватизации, осуществленной с много-
численными злоупотреблениями. Привет 
Чубайсу, его сподвижникам и соратникам. 
Стержнем программы приватизации стала 
политическая цель: упразднить социалисти-
ческую систему производственных отноше-
ний, создав в кратчайшие сроки критическую 
массу собственников. Результатом привати-
зации «по-российски» стало грабительское 
отторжение активов государства, разруше-
ние монополии госсобственности, вывоз 
капитала, криминализация экономики, крах 
государственной системы контроля. 

Становление крупного российского 
бизнеса разительно отличалось от амери-
канского и европейского, где крупнейшие 
корпорации обычно возникали в результате 
новейших научных, инженерных и организа-
ционных достижений, приносящих большие 
прибыли. Становление этих гигантов со-
прягалось с подъемом всей экономики в 
целом, а не с ее спадом, как у нас. На Западе 
веками выстраивались организационно-
правовые формы предпринимательства, 
трансформируясь от мелких к крупным, на 
основе преодоления недостатков более 
ранних форм. Они органично уживались 
и взаимодействовали друг с другом, что 
поддерживало конкурентоспособность эко-
номики западных стран. В России же из госу-
дарственной, общенародной собственности 
одномоментно возник и крупный бизнес, 
и индивидуальное предпринимательство. 
Государственный сектор стало трясти, он 
скукожился. Ведь это все равно что в вольер 
к кроликам запустить львов, предложив им 
дружить и делиться едой. Российский мел-
кий бизнес, на который нацелилось боль-
шинство тех, кто мечтал «работать на себя», 
в 90-е попросту стал фикцией, неспособной 
не только быть опорой государства, но и 
удержаться на плаву.

В начале нулевых российское корпо-
ративное законодательство еще толком 
не оформилось, с большим опозданием 
подстраиваясь под новую практику хозяй-
ственных отношений между различными 
организационно-правовыми формами пред-
принимательства. Закон не успевал за ковар-
ным полетом мысли ушлых дельцов, которых 
на западный манер стали гордо величать 
менеджерами с приставкой «эффективные». 
Место стахановцев, передовиков произ-
водства, героев труда заняли модно оде-
тые, обутые и говорящие на англо-русской 
абракадабре управленцы. Подучившись за 

рубежом, они как рыба в воде освоились и 
включились в процесс легального отъема 
народной собственности, ювелирно обходя 
закон, словно опытный гонщик, преодоле-
вающий виражи.

Со временем законодательные бреши 
залатали, но, как известно, закон обратной 
силы не имеет. Что упало, то пропало. Позд-
нее отечественное корпоративное управле-
ние начали активно подгонять под «передо-
вые» западные стандарты, как выражались 
сами «эффективные менеджеры». Тогда же 
«цивилизованные» иностранцы получили 
возможность через механизм акциониро-
вания за бесценок скупать наши недра и 
вычерпывать природные богатства. 

Специфика отечественного, далеко не 
рыночного, первоначального накопления 
капитала и породила многие пороки рос-
сийского предпринимательства. Богатство 
олигархов и новой российской буржуазии 
возникало на пустом месте и являло со-
бой продукт распада советского общества. 
На этой платформе нашли себе бизнес-
призвание и уголовные элементы, и коррум-
пированные чиновники, и просто случайные 
в бизнесе, но ловкие люди.

Помню, у одного такого «топ-менеджера» 
была истерика — дико оскорбился из-за урны 
в кабинете, недостойной его статуса, за что 
уволил помощника. Одно время в некоторых 
финансовых структурах была мода, когда 
начальство шествовало по коридору, а со-
трудники, не успевшие спрятаться в каби-
нетах, должны были выстраиваться вдоль 
стенки. То еще удовольствие работать на 
подобных частников. Ясно одно: такая при-
дурь и заскоки не рождаются в головах у 
созидателей. У тех другие заботы.

Не успев окрепнуть, отечественный биз-
нес стал вырождаться. Мысли о развитии и 
модернизации своего дела у многих сменя-
лись мечтами по-быстрому разбогатеть и, 
умотав на экзотический берег океана, «сидеть 
там в шезлонге и смотреть на волны». Цитата 
не придумана, она из жизни. У «тугих кошель-
ков» затухали патриотизм, связь с Родиной, 
но разгоралось неуемное потребительство, 
преклонение и пресмыкание перед западным 
миром и его «градом на холме», стремление 
все вокруг пережевать, проглотить и убежать. 
И подобная картина наблюдалась во многих 
постсоветских странах.

В 2020 году я был свидетелем несосто-
явшейся попытки «цветной революции» в 
Беларуси. Движущей силой польских, других 
западных организаторов и вдохновителей 
происходивших процессов стала та самая не-
насытная мелкобуржуазная среда, страстно 
желавшая на фоне будущего, как им мечта-
лось, развала страны увеличить свои богат-
ства и упрочить свое положение. Белорусских 
«змагаров» вдохновлял август 1991 года в 
Москве с последующим развалом СССР и 
грабительской приватизацией. Благодаря 
активному сопротивлению силовиков, па-
триотов из всех слоев общества, в том числе, 
подчеркну, социально-ответственного биз-
неса, несгибаемой воле лидера Александра 
Лукашенко, несомненной поддержке России 
очередную «цветную революцию», несущую 
исключительно разруху стране и беды на-
селению, удалось задушить на корню. 

Сейчас в России взят курс на смешан-
ную экономику, сочетание институтов го-
сударственного планирования и рыночной 
самоорганизации, свободного предприни-
мательства. Пусть расцветают все цветы: и 
госсектор, и бизнес, сочетается идеология 
общего блага и частной инициативы. Только 
в равной конкуренции. Ведь когда бизнес 
процветает за счет коррупционных связей, 
кумовства, откатов за выгодные проекты — 
это не бизнес, а мошенничество. И уважения 
в обществе такое «предпринимательство» 
никогда не заслужит. Ничего не выйдет, если 
российский бизнес не наступит на горло соб-
ственной песне и не избавится от родовых 
пороков. Процесс непростой, тяжелый, по-
рой трагический, если вспомнить некоторых 
персонажей, которых уже достал карающий 
меч российского правосудия. 

Общество и власть при обострении си-
туации на международной арене оценили 
пользу, необходимость и малого, и среднего, 
и крупного бизнеса. Это особенно заметно в 
последнее время. В экономике формируется 
определенный класс активных, патриотиче-
ски настроенных, предприимчивых людей.  
Предельно понятно одно: без осознания са-
мим бизнесом социальной ответственности, 
пользы служения общенациональным целям 
ничего не получится. Смешанная экономика 
превратится в пародию на себя, и снова в 
России даже намек на капиталистические 
формы будет окончательно отвергнут. Но 
есть ощущение, что бизнес-сообщество все 
более внимательно стало прислушиваться к 
общественному мнению, делает выводы из 
ошибок и поворачивается лицом к своему 
народу — не к «этой» стране, а к «нашей». 
Государство всячески поддерживает такой 
порыв, настойчиво и эффективно помогает. 
И в этом видится залог нашего общего бу-
дущего успеха и процветания.
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Как российскому бизнесу избавиться от родовых пороков

СОВЕТСКАЯ ЭКОНОМИКА 
И РЫНОЧНЫЙ МОДЕРН

В РОССИИ СЛУЧИЛАСЬ 
РЕВОЛЮЦИЯ ЗАРПЛАТ
Эксперты оценили новый сценарий для рынка труда

c 1-й стр.
Город погрузился в тревожное 
ожидание очередного погодного 
апокалипсиса. У всех на памяти, 
сколько бед натворил недавний 

ураган. Пугающие сообщения о грядущем 
«9-балльном шторме в Москве» вовсе не шутка. 
Синоптик Михаил Леус объяснил этот термин 
в своем телеграм-канале: «Есть Шкала Бофорта 
— двенадцатибалльная шкала, принятая Все-
мирной метеорологической организацией для 
оценки скорости ветра по его воздействию на 
наземные предметы или по волнению в от-
крытом море. Ожидаемый (19 апреля) ветер (в 
порывах 21 м/с) по этой шкале соответствует 
9 баллам и называется «шторм». 

Прогнозы по поводу ожидаемого в Москве 
количества осадков в предстоящие двое суток 
разнятся. Городские коммунальщики говорят 
о 40% месячной нормы, в других источниках 
доходит до 70%. В любом случае надо гото-
виться к «большой воде». В мэрии Москвы 
проинформировали о боевой готовности всех 
городских служб: «На круглосуточном дежур-
стве находятся аварийные бригады инженер-
ных компаний и префектур административных 
округов». Коммунальщиками принимаются все 
меры по защите от ветра сооружений жилого 
и нежилого фонда, объектов городской ин-
фраструктуры, строящихся зданий. Столич-
ный дептранс, в свою очередь, традиционно 
рекомендует водителям во время непогоды 
избегать резких маневров, соблюдать дис-
танцию и скоростной режим. 

Казалось бы, горожане выучили назубок 
прописные истины, откуда ждать опасностей 
во время сильного ветра: не стой под деревом 
и рекламным щитом, смотри наверх и по сто-
ронам, не летит ли на тебя какая-нибудь сне-
сенная ветром конструкция или ее элементы 
(особенно должны быть бдительны рабочие 
на стройках. Во время последнего урагана в 
Москве на строящемся объекте произошел 
смертельный случай), не паркуй машину под 
деревьями… И вообще, лучше не выходить на 
улицу. Но есть такие меры предосторожности, 
о которых обыватели даже не догадываются, 
о них знают только специалисты. Чем они и 
поделились. 

 — Я рекомендую при сильных порывах 
ветра не выходить из дома, закрыть окна и не 
подходить к ним — они могут разлететься на 
осколки, — предупреждает советник предсе-
дателя исполкома Россоюзспаса Владимир 
Федорович. — Далее нужно по максимуму 
выключить в квартире все электроприборы, 
потому что вполне вероятны скачки напряжения, 
обрывы линий электропередачи и т.д. Если вы 
находитесь на улице, то надо зайти в любое 
помещение: подземный паркинг, ТЦ, магазин, 
кафе, где вы сможете укрыться от ветра. 

Если же вы оказались на улице и пони-
маете, что не справляетесь с ветром, то нужно 
просто лечь на землю и так лежать до тех пор, 
пока ураган не стихнет. 

Не забываем, что опасность на улицах 
представляют собой падающие от порывов 
ветра деревья, сорванные летящие конструк-
ции: рекламные щиты, вывески, камни, пыль, а 
также гонимые ураганом в хаотичном порядке 
мусорные баки и даже автомобили. Машины 
нельзя парковать не только под деревьями, но и 
возле столбов и стоек с дорожными знаками. 

Спасатель напомнил, что особенно кри-
тичной силы ветер может достигать в узких 
проходах между домами и в арках за счет 
«феномена трубы». «Местные жители обычно 
знают, что в такой-то их арке ветер бывает очень 
сильным», — отметил Федорович. Лучше там 
в непогоду не проходить. 

Отдельной заботы в такое время требуют 
«железные кони». Понятно, что припаркованные 
на улице машины находятся во время урага-
на под угрозой. И что делать тем, у кого нет 
гаражей или теплого местечка в подземном 
паркинге? Надеяться на авось? Кого-то в слу-
чае беды спасет автокаско (хотя на процедуру 
уйдет уйма времени), но ведь и сам водитель 
может оказаться в момент падения дерева на 
машину внутри салона... 

— Конечно же, в такие моменты, когда 
по прогнозам ожидаются сильные порывы 
ветра, автомобили нужно парковать на от-
крытых площадках, но понятно, что в городе 
дефицит таких, — говорит автоэксперт Петр 
Шкуматов. — Поэтому предлагаю лайфхаки. 
Первое: любые деревья, ствол которых накло-
нен, представляют потенциальную угрозу для 
автомобиля, если его под ними оставить, от 
порыва ветра они могут упасть. По-хорошему, 
наклоненные деревья должны спиливаться и 
выкорчевываться коммунальщиками, а на их 

место высаживаться новые. Второй признак 
опасности: раздвоение ствола дерева. Такие 
деревья также должны выкорчевываться, но 
их тоже очень много в городе. 

Автовладельцам, у которых нет каско и 
которые хотят перестраховаться, эксперт 
посоветовал на время непогоды (а это один-
два дня) поставить машину на имеющиеся 
свободные места на подземной парковке. 
Например, можно договориться с подземным 
паркингом в ТЦ оставить у них на ночь машину 
либо найти многоуровневую стоянку, где тоже 
есть такая платная услуга. Еще один (на худой 
конец) вариант обезопасить свой автомобиль: 
если есть возможность, уехать из опасной 
области в какую-то другую, безопасную по 
погодным условиям. Вдруг вы уже давно со-
бирались навестить родных, друзей или про-
сто посмотреть другой город, для этого будет 
самое время. 

Если же вам не повезло и дерево все же 
рухнуло на автомобиль, то действовать нужно 
следующим образом. Обязательно нужно вы-
звать участкового, зафиксировать все подроб-
ности ЧП на фото и видео: в каком состоянии 
ствол, где он надломился, в каком состоянии 
обломки дерева и т.д. Как правило, ломают-
ся гнилые стволы или те деревья, у которых 
гнилая корневая система. Последнее можно 
понять по тому, что после падения у дерева 
торчат короткие корни. В этом случае вы смо-
жете доказать, что управляющая компания 
ненадлежащим образом содержала зеленые 
насаждения, с нее можно будет взыскать ком-
пенсацию. После оформления всех документов 
можно предъявить УК досудебную претензию. 
Если она откажется компенсировать ущерб в 
досудебном порядке, то, как вариант, можно 
подать в суд исковое заявление (но лучше с 
участием профессионального юриста).

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
За типовую квартиру площа-
дью 52 квадратных метра 
среднестатистическая семья 
из трех человек платит в раз-

ных уголках нашей необъятной родины аб-
солютно по-разному. Сумма отличается в 
разы и зависит от местоположения жилья. 
Исследование показало, что, например, в 
Нарьян-Маре за услуги ЖКХ жителям такой 
квартиры приходится отдавать 9,4 тысячи 
рублей ежемесячно, а в Махачкале — 2,8 
тысячи, что почти в 3,5 раза меньше. 

Возникает вопрос: откуда берутся такие 
различия и насколько это законно, притом, 
что тарифы в России жестко регулируются 
и находятся под контролем государства? 
В первую очередь стоит отметить, что со-
гласно действующим правилам расчета 
тарифов ЖКХ они не должны превышать 
22% дохода семьи. Если домохозяйство 
зарабатывает меньше, власти региона обя-
заны дать компенсацию. Но тут все зависит 
от региона. Например, в Москве льготы по-
ложены, если плата за ЖКХ достигает 10% 
доходов человека.

Важно понимать, что почти четверть жи-
телей многоквартирных домов пользуются 
различными субсидиями, компенсациями 
и скидками, говорит руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артем Деев. Льготы также устанавливают 
власти региона, а еще могут выделять от-
дельные группы населения, которым, по 
мнению властей, помощь нужна больше: 
например, многодетные, инвалиды, ветера-
ны, одинокие пенсионеры... И за счет этого 
средний показатель платежки по региону 
может отличаться от соседней.

«Нужно понимать, что стоимость самих 
ресурсов может отличаться от региона к ре-
гиону, — продолжает эксперт. — Например, в 
Волгограде, Красноярске, Братске и других 
городах с крупными ГЭС электричество 
получается дешевле, чем в тех регионах, 
куда его поставляют. А есть и «энергоде-
фицитные» регионы, типа Иркутской об-
ласти, где много промышленности и мало 
собственных генерирующих мощностей, 
там энергия дороже».

Помимо этого сейчас почти все уже 
перешли на оплату по счетчикам. А пото-
му долговая нагрузка из-за злостных не-
плательщиков «раскидывается» на тех, кто 
платит «по тарифу», а не сдает показания 
приборов учета. Это также может влиять 
на среднюю стоимость услуг. Плюс инже-
нерные сети в разных регионах изношены 
по-разному, а затраты на их реконструкцию 
и ремонт управляющие компании также 
перекладывают на граждан.

Между тем уровень оправданности 
таких разношерстных тарифов оценить 
сложно, подчеркивает эксперт компа-
нии «Народный фронт. Аналитика» Па-
вел Склянчук. Конечно, существующая 
непрозрачность и запутанность расчетов 
по оплате за жилищные услуги, то есть за 
деятельность управляющей компании, на-
водит на мысли о том, что в мутной воде и 
черти водятся.

«Мне кажется, если взять любой дом, 
то где-то можно найти приписки, а где-то 
недобросовестное перераспределение 
средств с одного собственника на другого, 
хотя это законом запрещено. Между тем 
управляющая компания, которая обслу-
живает сразу несколько домов, пытается 
как-то балансировать, чтобы не нарваться 
на штраф от жилищной инспекции», — про-
должает он.

Если говорить о ежегодной индексации 
тарифов, то напомним, что в июле 2024-го 
в среднем по стране совокупный платеж 
вырастет на 9,8%. Если взять за средний 
размер квитанции ежемесячный платеж в 
районе 5–7 тысяч рублей, то в середине лета 
он повысится соответственно на пятьсот-
семьсот рублей, напоминает Склянчук. Ну 
и что-то от себя добавит еще управляющая 
компания. В некоторых договорах управле-
ния это прописывается отдельно.

«На фоне не спадающей пока инфляции 
это будет очень чувствительно для граждан. 
В целом схема управления жильем остается 
непрозрачной, ценообразование — необъ-
ективным. Да, пока уровень собираемости 
платежей за услуги ЖКХ остается высоким, 
но у людей все это вызывает много вопро-
сов», — заключает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СТРАНА 
НЕВЫРАВНЕННЫХ 
ТАРИФОВ

В четвертом квартале 2023 года 
реальные располагаемые доходы 
россиян увеличились на 8%, что ста-
ло максимумом с октября–декабря 
2009 года. Об этом сообщила Счет-
ная палата в своем докладе за 2023 
год. С чем связан такой рост доходов 
и какие категории граждан он не за-
тронул, «МК» выяснил у экспертов.

Напомним, что реальные располагае-
мые денежные доходы — это поступления 
за вычетом обязательных платежей (налогов, 
сборов) и с учетом инфляции. В этом пока-
зателе учитываются зарплата, прибыль от 
предпринимательства, соцвыплаты и прибыль 
от собственности, то есть вся сумма денег, 
которая направляется на личное потребление 

и накопления. Однако не нужно путать данное 
понятие с реальными доходами, где не учи-
тывается уплата налогов. Так вот, в России 
обновлен рекорд по росту реальных рас-
полагаемых денежных доходов населения: в 
четвертом квартале 2023 года он достиг 8%, 
что стало максимумом за последние 14 лет. 
В октябре–декабре 2009 года шел восстано-
вительный рост после финансового кризиса, 
и увеличение данного показателя составило 
9%. Для сравнения, в четвертом квартале 
2022 года реальные располагаемые доходы 
населения, наоборот, снизились на 0,1%.

«На самом деле доходы участников СВО 
задают новую планку окладов на рынке труда, 
— объясняет рекорд член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков 

и риск-менеджеров Александр Разуваев. 
— Действительно, зарплаты россиян растут 
быстрее инфляции, но не нужно забывать — 
у нас 15 трлн рублей выдаются работникам 
«в конвертах». Кроме того, в тех областях, 
где есть дефицит кадров, зарплаты также 
быстро увеличиваются: сюда относятся все 
IT-специальности, курьеры, некоторые строи-
тельные профессии... Фондовый рынок Рос-
сии восстановился до уровней до начала СВО. 
Соответственно, доход в инвесткомпаниях, 
которые пережили кризис, вышел на тот уро-
вень, который был до февраля 2022-го».

Серьезно выросла прибыль рантье: до-
ходы вкладчиков банков стали ощутимо выше 
инфляции. Это также оказывает свое влияние. 
Впервые с начала санкционной истории в 2022 
году россияне начинают жить богаче. При 
этом если сравнивать с другими большими 

экономиками, то доля зарплат в ВВП у нас 
не такая большая, так что есть куда расти и 
дальше, подчеркнул Разуваев.

По данным Счетной палаты, в годовом 
отношении реальные располагаемые доходы 
также увеличились, но уже не рекордно, а на 
5,4%. Отмечается, что это среднее значение 
за все 12 месяцев 2023-го по отношению к 
2022-му, поэтому цифра здесь отличается от 
показателя за четвертый квартал. Дело в том, 
что в течение года в одни периоды доходы 
растут быстрее, чем в другие. Например, в 
четвертом квартале на многих предприятиях 
осуществляются дополнительные выплаты 
— новогодние премии или 13-я зарплата, 
что вообще бывает только раз в году. Если 
смотреть на показатели Росстата, то годовой 
прирост реальных располагаемых доходов в 
5,4% был максимальным с 2010 года, когда 
он был 5,9%. Для сравнения, в 2022 году этот 
показатель снизился на 1%. 

«Следует обратить внимание на тот факт, 
что рост реальных доходов фиксируется как 

средний расчетный показатель, — продолжает 
разговор профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов. — На него в 2023 году очень сильно 
повлияло увеличение МРОТ, зарплаты участ-
ников СВО, введение единого социального 
пособия, индексация зарплат бюджетников 
на 8%. Также сказался рост зарплат в ВПК, 
логистике и транспорте». Но так повезло не 
всем россиянам. Например, страховые пен-
сии неработающих пенсионеров были про-
индексированы только на 4,8%. А социальные 
пенсии были проиндексированы лишь на 3,3%. 
То есть эту индексацию полностью «съела» 
инфляция, которая за прошлый год составила 
7,4%. Кроме того, следует помнить, что рост 
зарплаты оказывает двоякое влияние на эко-
номику. С одной стороны, он поддерживает 
потребление, а значит, производство товаров, 
с другой — способствует росту инфляции, 
напоминает ученый. 

Наталия 
ТРУШИНА.

Реальные доходы граждан превысили максимум за 14 лет

НЕДОСТАТКИ РЕКОРДНОГО ДОСТАТКА

Если же вы оказались на улице и пони-
маете, что не справляетесь с ветром, то нужно 
просто лечь на землю и так лежать до тех пор, 
пока ураган не стихнет

место высаживаться новые. Второй п
опасности: раздвоение ствола дерева
деревья также должны выкорчевыват
их тоже очень много в городе

...ПЛОХАЯ ПОГОДА
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Лот № 1374 — Транспортное средство Форд 
Фокус, г/н С 779 ЕР 197, VIN Х9FНХХЕЕDНАВ22943 
(г. Москва). Начальная цена продажи лота 
№ 1374 — 444 661,00 руб.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ г. 
Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 
044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 22.04.2024 по 30.05.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложе-
нием необходимых документов осуществляется 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 
22.04.2024до 23 час. 59 мин. 30.05.2024по мо-
сковскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную 
почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задат-
ке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер контакт-
ного телефона, адрес электронной почты, сведения 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в ка-
питале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой 
организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный 
управляющий; а также иные сведения в соответ-
ствии с положениями ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения от-
крытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в 
нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии до-
кументов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов и до 
передачи права требования Покупателю должником 
будет произведено частичное погашение задолжен-
ности, размер права требования, являющегося 
предметом торгов и его цена, определенная по 

результатам торгов, уменьшается Продавцом в 
одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между фак-
тической стоимостью уступаемого права и произ-
веденной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, 
или будут выявлены обстоятельства, влекущие пре-
кращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация 
должник будет исключена из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации), то 
победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязательства 
Должника перед Покупателем, в том числе такие 
как полное погашение задолженности, исключение 
Должника из единого государственного реестра 
юридических лиц в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации и т.д. договор под-
лежит расторжению путем уведомления Покупателя 
об отказе от договора (исполнения договора) в сроке 
и порядке, определенном в Договоре. В указанном 
случае задаток и сумма оплаты за уступаемое право 
требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении 
счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной пло-
щадке, а также в течение 2-х рабочих дней с даты 
его подписания направляется победителю торгов 
и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий впра-
ве предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена 
наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении торгов по продаже имущества 
Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукци-
она проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) 4июня 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является 
дебиторская задолженность, а также следующее имущество:
Лот  Наименование дебитора ИНН Сумма Начальная
№   задолженности цена продажи
   (руб.) (руб.)

1334 Долгушин Е.М., Муселимян С.А.  643 445,33 643 445,33
1335 ФГУП «ГВСУ №14» 5047054473 831 280,50 831 280,50
1336 МП «Новокручининское» 7524012824 256 572,30 256 572,30
1337 ООО «СтройМонтажИнвест» 3808158555 12 844,36 12 844,36
1338 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 1 356 178,34 1 356 178,34
1339 МУП ЖКХ «КЕДР» 6607010561 4 169 989,49 4 169 989,49
1340 АО «ДПД РУС» 7713215523 3 060,60 3 060,60
1341 Любицкая Надежда Семеновна  1 152 484,23 1 152 484,23
1342 Исаев Дмитрий Юрьевич  1 367 841,04 1 367 841,04
1343 ИП Дончила Лариса Александровна 332600958413 47 446,88 47 446,88
1344 ИП Малюгина Наталья Михайловна 370400111452 1 000,00 1 000,00
1345 ИП Лукин Владимир Сергеевич 503111665546 59 278,52 59 278,52
1346 ИП Смолянухин Александр Владимирович 507000074376 5 890,04 5 890,04
1347 ИП Прядихин Юрий Александрович 673101961536 69 571,72 69 571,72
1348 ИП Авдеева Анастасия Владимировна 663904210570 27 341,63 27 341,63
1349 ИП Арбузова Инна Борисовна 590301129697 113 705,94 113 705,94
1350 ИП Довганова Валентина Васильевна 666200353094 15 224,00 15 224,00
1351 Караваева Екатерина Викторовна 561802924650 213 755,62 213 755,62
1352 ИП Лученкова Олеся Владимировна 740600490986 219 245,89 219 245,89
1353 ИП Максимович Олеся Александровна 667210417574 2 942,66 2 942,66
1354 Минуллин Равиль Гатауллович  205 969,00 205 969,00
1355 ИП Черных Наталья Дмитриевна 663900888710 13 089,38 13 089,38
1356 ИП Шавленко Ольга Николаевна 661303200894 17 243,20 17 243,20
1357 ИП Селютин Алексей Сергеевич 753504094420 84 456,52 84 456,52
1358 Березин Анатолий Александрович  570,00 570,00
1359 Седов Владимир Георгиевич  3 556 866,52 3 556 866,52
1360 Шишин Юрий Геннадьевич  3 976,94 3 976,94
1361 ИП Писарева Людмила Рафиковна 380808196071 10 908,07 10 908,07
1362 Астапов Анатолий Иванович  35 000,00 35 000,00
1363 ИП Балдыкова Светлана Анатольевна 850100910857 5 666,46 5 666,46
1364 ИП Струбин Игорь Владимирович 220100034308 2 204,31 2 204,31
1365 Адрахманов Алексей Николаевич 731901592200 2 444,80 2 444,80
1366 ИП Алексеева Наталья Дмитриевна 511501089770 113 708,30 113 708,30
1367 ИП Десятникова Оксана Владимировна 511004340056 21 940,93 21 940,93
1368 ИП Коротун Марина Викторовна 471203213890 5 000,59 5 000,59
1369 ИП Петров Юрий Валентинович 690600007227 37 669,80 37 669,80
1370 АшировСанъатМухамадиевич  17 357,45 17 357,45
1371 ИП Чурилова Елена Петровна 282400044475 2 663,15 2 663,15
1372 ООО «ДОМОУПРАВЛЕНИЕ №1» 2361004744 335 853,40 335 853,40
1373 ИП Сохраняева Татьяна Викторовна 602718994140 9 343,47 9 343,47

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уровень безработицы в России мини-
мальный: вакансий много, желающих 
их занять — почти нет. Одновременно 
с этим государство после трагических 
событий в «Крокусе» усилило прес-
синг в отношении трудовых мигран-
тов. Иностранцев активно проверяют, 
штрафуют, депортируют. Понятно, что 
власть заботится о внутренней без-
опасности, что делать необходимо. 
Но одновременно возникает закон-
ный вопрос: а кто же будет работать 
на стройке, в такси и в целом в сфере 
услуг в России? Своих сил катастро-
фически не хватает. Есть ли выход 
из сложившейся ситуации? Ответ на 
этот вопрос на онлайн-конференции в 
«МК» искали эксперты: профессор Го-
сударственного университета управ-
ления, член Совета при Президенте 
РФ по межнациональным отношениям 
Владимир Волох; эксперт в сфере ми-
грации Вадим Коженов; руководитель 
Центра аналитических и практических 
исследований миграционных процес-
сов Вячеслав Поставнин.

— Вопрос целесообразности привле-
чения мигрантов к рабочим процессам в 
России рассматривается давно и в со-
вершенно разных контекстах. С одной 
стороны, сейчас в нашей стране огром-
ная нехватка рабочих рук, безработица 
находится на рекордно низком уровне. С 
другой стороны, мигранты то и дело по-
падают в сводки МВД по преступлениям. 
Так что перевешивает в вопросе трудовой 
миграции: польза или вред?

Коженов: — В 2023 
году уровень преступ-
ности среди мигрантов 
сократился на 3% и со-
ставляет менее 2%. 
Любой иностранный 
гражданин, если он со-
вершает преступле-

ние, сразу попадает в сводку. Официально 
зарегистрировано 2% от общего числа совер-
шенных уголовных преступлений. По админи-
стративным правонарушениям такая статистика 
не ведется. Но мы можем сказать, что у нас 
подвергаются административному выдворению 
и запрету на въезд в Российскую Федерацию 
в год примерно 150 тысяч иностранных граждан. 
Иногда за значимые преступления, иногда за 
сущие пустяки. Например, два раза на красный 
свет проехал на такси — все, запрет на работу 
в стране на 5 лет.

Волох: — Да, действи-
тельно, по статистике, 
которая опубликована 
на сайте МВД России, 
за 2023 год количество 
преступлений, которые 
совершены со стороны 
иностранных граждан 

и лиц без гражданства, сократилось по срав-
нению с 2022 годом на 3%. А если проанали-
зировать цифры за 10 лет, то иностранцы со-
вершают порядка 2% от общего количества 
преступлений в России и не более чем 3,8% от 
общего числа раскрытых преступлений. Но я 
не сторонник упрощать эту ситуацию. Действи-
тельно, даже если одно преступление будет 
совершено в России иностранцем, оно не долж-
но оставаться без внимания, и этому противо-
правному деянию должны быть даны соответ-
ствующие оценки.

Поставнин: — Если 
мигрант совершил уго-
ловное преступление, 
то он сразу попал в 
статистику — неважно, 
нелегал он или приехал 
сюда легально.

«Разбалансировка спроса 
и предложения»
— Государство усилило контроль в от-

ношении трудовых мигрантов, иностран-
цев проверяют, кого-то штрафуют, кого-

то депортируют. С точки зрения будущего 
трудовых мигрантов в России можно ли 
сказать, что сейчас происходят какие-то 
необратимые процессы на рынке труда?

Волох: — Я полагаю, что трагические 
события, которые произошли в «Крокусе», 
конечно же, наложили отпечаток на прово-
димую государством политику в отношении 
мигрантов. Различные органы власти усилили 
контроль за пребыванием иностранных граж-
дан на территории Российской Федерации. 
Правоохранительная система в этом смысле 
стала более четко работать. И, конечно, это 
дает определенный результат. Но надо ком-
плексно подходить к проблемам трудовой ми-
грации. Главное, безусловно, это обеспечить 
безопасность наших российских граждан. Но 
в то же время факт налицо: у нас не хватает 
трудовых ресурсов. Уровень безработицы в 
России, согласно официальным данным, чуть 
больше 2%, то есть ее практически нет. В то же 
время у нас колоссальный дефицит трудовых 
ресурсов. Выступая в Госдуме, председатель 
Центробанка Эльвира Набиуллина говорила, 
что главной проблемой российской экономики 
является именно дефицит кадров. По раз-
ным подсчетам, в России нехватка трудовых 
ресурсов составляет от 4 до 5 млн человек. 
Поэтому, нравится кому-то или нет, нам необ-
ходимо привлекать определенное количество 
работников со стороны в экономику страны. 
Главное, на мой взгляд, чтобы иностранные 
работники приезжали именно в те регионы, где 
они действительно нужны, и работали именно 
по тем специальностям, по которым не хватает 
наших специалистов. 

— Госдума сейчас принимает меры по из-
менению миграционного законодательства. 
Как оно может трансформироваться?

Поставнин: — На протяжении почти 30 
лет в России работают трудовые мигранты. 
Они уже встроились в нашу хозяйственную 
систему. Где-то порядка 8–10% ВВП — это 
труд мигрантов. Если их разом всех убрать, это 
сократит наш бюджет на 10%. Представляете, 
это больше, чем затраты на образование, ме-
дицину и оборону! Это же огромные деньги. 
Так что о таком развитии событий и речи быть 
не может. Но надо наладить баланс спроса и 
предложения на трудовые ресурсы. С одной 
стороны, не хватает людей. С другой стороны, 
группы мигрантов ходят зачастую неприкаянные 
и говорят: как бы нам устроиться? Такой вот 
парадокс разбалансировки спроса и предложе-
ния. Представим, приезжает мигрант, говорит: 
я сварщик высокого разряда, куда мне пойти 
работать? Он не знает, куда ему обращаться. 
И, как правило, идет к своему земляку. Тот 
говорит: слушай, сварщиком не надо, лучше 
курьером работать или на стройке. Вот так и 
складывается это несоответствие. Между тем 
свободный въезд в нашу страну требует легкого 

понятного легального входа на рынок труда. 
Идти надо не к земляку, свояку или родствен-
нику, а в определенную организацию. У нас 
такой эффективно работающей структуры до 
сих пор нет. 

«Салям алейкум, заходи!»

— Ожидает ли Россию значительное 
уменьшение потока мигрантов или просто 
сменится география прибытия? Например, 
к нам поедут не традиционные мигранты из 
азиатских стран СНГ, а люди из Африки или 
Латинской Америки?

Коженов: — Чтобы приехал хоть кто-либо 
из дальнего зарубежья, из тех самых экзотиче-
ских стран, в России должна быть существенно 
увеличена квота Минтруда. Если мы берем стра-
ны СНГ, как это происходит? Человек покупает 
билет, прилетает: «Салям алейкум, заходи». 
Все! Как только речь идет о других государствах, 
то тут встает вопрос визы. Квота на рабочую 
силу на 2024 год — 156 тысяч. Для понимания: 
это несколько процентов от общего числа при-
езжих, которые обычно находятся и трудятся в 
России. При этом заявок на мигрантов кратно 
больше. Бизнесмены не верят в то, что можно 
запросто написать заявку в Минтруд и получить 
квоту. Например, у вас индийский ресторан, 
где работают 10 индусов. Вы ежегодно подаете 
документы на эту квоту. Но тут вам говорят: 
нет, 10 квот не будет, будет 5. Получается, что 
квотирование это абсурдно.

Волох: — Действительно, надо в корне 
менять эту систему. У нас по патентам работает 
где-то порядка 1,8 млн человек. Кроме того, по 
международным договорам в рамках Евразий-
ского экономического сообщества еще где-то 
0,5 млн. А вот по квотам, которые есть, порядка 
150 тысяч. Так зачем это в принципе нужно? 
Теперь к вопросу, могут ли к нам приехать трудо-
вые мигранты из других государств? Наверное, 
исключать этот вариант нельзя. Но надо иметь 
в виду, что пока это лишь предложение со сто-
роны наших партнеров. Это они заявляют, что в 
такой-то стране есть определенное количество 
трудовых ресурсов, которые могут приехать на 
временной основе поработать в РФ. Но окон-
чательное решение за российскими властями. 
Поэтому говорить о том, что завтра наш рынок 
массово заполонят иностранные работники, 
допустим, из Индии, рано. Предложения есть, 
но их надо обсуждать.

Поставнин: — Трудовых мигрантов в 
России точно не станет меньше. Почему? По-
тому что каждый год в среднеазиатских или 
центральноазиатских республиках на рынок 
труда выходит где-то 50–100 тысяч новых 
людей. Там рождаемость гораздо выше, а 
рабочих мест, чтобы всех обеспечить, нет. 
Это во-первых. А во-вторых, в Таджикистане, 
например, средняя заработная плата в перево-
де на наши деньги — 10 тысяч рублей. Между 
тем в России тот же таксист или курьер могут 
зарабатывать и по 150–200 тысяч рублей в 
месяц. Есть разница? Колоссальная!

— Можете ли вы нарисовать портрет 
среднестатистического мигранта, при-
езжающего работать в Россию: откуда он 

приехал, какое у него образование. В каких 
сферах трудоустраивается? 

Коженов: — В основном в Россию едут, 
если брать Центральную Азию, граждане Узбе-
кистана. Сейчас в РФ где-то 1 миллион 800 
тысяч узбекистанцев, примерно 850 тысяч из 
Таджикистана и около 900 тысяч человек из 
Киргизии. 14% людей, которые сюда приезжа-
ют, имеют высшее образование. Что касается 
трудоустройства, то на сферу услуг приходится 
почти 40% их занятости. Дальше идут: логи-
стика, строительство, сельское хозяйство, а 
также сфера ЖКХ. 

«В нашей стране около 
1,5 миллиона нелегалов»

— Можем ли мы, россияне, сами, свои-
ми силами удовлетворить внутренний спрос 
работодателей или нам все-таки нужно при-
влекать работников из других стран? 

Волох: — Я полагаю, тем отраслям, о кото-
рых сейчас шла речь, действительно не хватает 
трудовых ресурсов. К большому сожалению, 
мы являемся свидетелями того, что наши со-
отечественники неохотно идут на некоторые 
специальности. В строительстве, в сельском 
хозяйстве больше всего работают иностран-
ные граждане. Как в дальнейшем поступать? 
Прежде всего, считаю, не совсем правильно 
говорить об ужесточении системы привлечения 
и использования иностранных работников. 
Наверное, правильнее говорить о совершен-
ствовании системы управления. И главное, на 
мой взгляд, надо подумать о государственной 
миграционной политике. В 2018 году указом 
Президента РФ была принята концепция го-
сударственной миграционной политики Рос-
сийской Федерации на 2019–2025 годы. За это 
время произошло много нового. Изменилась 
международная обстановка, идет специальная 
военная операция... Наверное, пришло время, 
когда надо подумать об оптимизации государ-
ственной миграционной политики.

— Может ли Россия с точки зрения со-
вершенствования миграционного законо-
дательства позаимствовать опыт других 
стран, где трудовой мигрант приезжает 
конкретно по трудовому договору, к кон-
кретному работодателю, который несет за 
него всю ответственность и время контракта 
строго ограничено? 

Поставнин: — Здесь я могу сказать толь-
ко одно. Мы отличаемся кардинально от за-
падных стран тем, что у нас есть безвизовый 
свободный въезд. Ну, правда, еще есть США 
и Мексика. Конкретный пример. Клубнику во 
Флориде собирают нелегальные мигранты 
и развозят ее по всей Америке. Ягоды по-
лучаются очень дешевыми. А вот если бы ее 
собирали американцы, то клубника стоила бы 
так дорого, что стала недоступна некоторым 
категориям населения.

— Вы сейчас рассказали о нелегальных 
мигрантах в Америке, а у нас с этим какая 
ситуация? 

Поставнин: — У России задача — гонять 
нелегальных мигрантов. Что такое нелегаль-
ный мигрант? Он практически равен уголов-
ному преступнику. В нашей стране около 1,5 
млн нелегалов.

Волох: — Я бы не стал называть их не-
легалами. Это все иностранные граждане, 
которые чаще всего нарушили администра-
тивное законодательство. Въехал легально, 
легально прошел государственную границу, 
но не успел вовремя встать на миграционный 
учет — и все, ты нелегал!

— Социальная и культурная интеграция 
иностранных граждан — это большая про-
блема, и от нее никуда не деться. Ее надо 
решать. Как эффективно помочь мигран-
там встроиться в наше общество? 

Коженов: — Самое главное — надо на-
чать это делать. У нас должна быть понятная 
миграционная политика. Важнейший фактор 
— это реальная работа над тем, чтоб они знали 
русский язык. Я не смогу объяснить людям, как 
надо жить в России, если они не знают языка 
и меня не понимают.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Какое будущее ждет 
отечественный рынок 
труда без приезжих 
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КРУГОВОРОТ МИГРАНТОВ:
УЕДУТ АЗИАТЫ, ПРИЕДУТ АФРИКАНЦЫ
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Ужесточить экзамены призывают 
со всех сторон. Гуманитариев 
представила ректор Института 
русского языка им. Пушкина На-

талья Трухановская. Она призывает повысить 
минимальный балл за оценку теста по языку с 
нынешних 50 баллов до 80 (или даже 100 бал-
лов). А также включить в экзамен «говорение», 
то есть устную часть экзамена.

За устную часть выступает и надзорный 
образовательный орган. Который в послед-
нее время вплотную взялся за тестирование 
мигрантов.

«В период пребывания в нашей стране 
большинство мигрантов в различных жизнен-
ных ситуациях должны осуществлять именно 
устную коммуникацию с россиянами», — фор-
мулируют в пресс-службе ведомства. И уточ-
няют, что «устной части» сегодня нет только в 
тестировании «на работу или патент». Значит, 
для алкающих получить РВП (разрешение на 
временное проживание и работу на 3 года), ВНЖ 
(вид на жительство, долгосрочное проживание 
и работу) или гражданство России «говорение» 
в языковых испытаниях предусмотрено.

Намедни тот же Рособрнадзор вынес 
предостережение пяти вузам «за нарушения 
требований при проведении экзамена по рус-
скому для мигрантов». Под санкции попали 
РУДН, СПбГУ, Педагогический университет им. 
Герцена в Москве, Псковский госуниверситет 
и ИРЯ им. Пушкина. В последнем еще и со-
трудницу задержали, которая помогала некой 
фирме «экзаменовать» мигрантов.

— На мой взгляд, это типичная попытка 
перевести стрелки, убрать фокус с реальности 
на какие-то несовершенства экзамена, — гово-
рит социальный психолог Валерий Раушинский. 
— В стиле «привлечь невиновных, наказать не-
причастных». Все знают, что есть работодатели, 
на стройках обычно или в ЖКХ, которые людей к 
себе завозят партиями и разрешения на работу 
покупают. И не случайно же в прошлом году эту 
самую устную часть убрали особым постановле-
нием правительства. Теперь хотят вернуть.

Я много работаю с мигрантами и могу 
сказать: есть не такая маленькая прослойка 
тех, кто хочет жить здесь и стать россиянами. 
Процентов 20% таких есть, наверное. Молодые 
семьи с детьми из городов, с образованием. 
Они зубрят, нанимают репетиторов, они хо-
тят ассимилироваться. С другой стороны, в 
моем районе в начале прошлого года дворники 
вышли на митинг, потому что им не заплатили. 
Они пытались в чаты писать — никто ничего 
не понял, меня позвали разбираться. Из 18 
человек только один при помощи жестов мог 
объяснить, что они хотят.

 Экзамены на знание языка и истории про-
водят центры миграции в Сахарове и Ворсине. 
И вузы сюда примешались потому, что у них 
тоже есть полномочия: проводить экзамены, 
в том числе на ВНЖ, патент, гражданство, для 
иностранцев могут 14 вузов из списка Миноб-
рнауки. Включая притом филиалы этих учебных 
заведений в разных частях страны. До 2021 года 
таких «контор» работало еще больше, существо-
вали фирмы, которые тестировали людей «от 
вузов». Но и сегодня возможностей немало: от 
одного Института русского языка им. Пушкина 
открыто 475 площадок в 72 регионах.

Еще недавно сдать, улучшить или даже 
вовсе обойти сдачу языкового теста или экза-
мена по истории было легче легкого. «Сделать 
документы» просто не выходя из дома стоило 
15–25 тысяч. Процветали подлоги — вместо 
того, кто ни бум-бум, экзамен просто сдавал 
другой человек. Цифровые браслеты, которые 
вешают каждому претенденту на получение 
разрешения на проживание и работу в РФ в 
ММЦ «Сахарово», тоже не спасают. Клиенты 
просто идут в туалет и передают свой уникаль-
ный номер по телефону сотруднику фирмы, 
который «договаривается». Хотя, положа руку 
на сердце, наибольшую возможность «мутить 
схемы» предоставляют именно вузовские кон-
торы со своими отделениями и филиалами в 
разных городах.

— Да, в ММЦ в очереди уже предлага-
ют помочь, — говорит Гузаль из Узбекистана. 
Дома она оканчивала историко-юридический 
факультет университета, в Москве занимается 

уборкой. — Раньше даже на автобусной оста-
новке стояли. А сейчас на месте, в основном. 
Недорого, всего 6 тысяч. У меня муж учился в 
русской школе и сдавал сам, даже без подготов-
ки, историю только учил. Я язык хуже знаю, год 
готовилась сначала на РВП. Со мной старший 
сын русским занимался, ему 9 лет, отличник в 
школе. Потом с репетитором занималась. И вот 
в этом году я сдала экзамены на гражданство. 
Тестирование по русскому языку и истории 
проходило на компьютере, потом еще от руки 
писала вроде сочинения. Свою биографию, 
историю семьи, почему я хочу жить в России. 
Устного собеседования не было.

Как удалось узнать «МК», так называемое 
говорение — устная часть экзамена — в случае 
с мигрантами наиболее тонкая часть всего дела. 
Мало того, что собеседование надо записывать 
на видео, а видеофайлы тяжелые, они съедают 
трафик. Так еще по закону «Об образовании», по 
аналогии с ЕГЭ и ОГЭ, на каждом устном экза-
мене должен присутствовать наблюдатель. А где 
найти столько компьютеров и столько кадров? 
Ведь по статистике ежедневно только через 
ММЦ в Сахарове проходит 2 тысячи человек.

— Я репетитор, лицо заинтересованное, 
— рассказывает филолог, преподаватель рус-
ского языка как иностранного Валерия. — Но, 
на мой взгляд, все тесты и задания, что есть 
на ФИПИ (Федеральный институт педагоги-
ческих измерений, где есть демоверсии всех 
заданий. — Авт.), адекватны своей задаче. 
Экзамены для разрешения на работу — уровень 
начальной школы.

Примеры заданий именно жизненные: «Ба-
тыр приехал из Узбекистана, Батыр — строи-
тель» (нужно вписать в анкету правильно свое 
имя). Или «В салоне сотовой связи я куплю…» 
(надо выбрать: молоко, куртку или телефон) и 
др. А самый сложный языковой тест на ВНЖ, 
гражданство, это уровень 3. В облегченном виде 
это наш экзамен ОГЭ после 9-го класса.

Всего там 19 заданий. В письменной части 
есть несколько заданий на логику, эрудицию, 
аудирование — понимание и ответы на вопро-
сы по услышанному отрывку. На понимание 
печатного текста. Задание на построение 
рассказа по прочитанному, ответы на вопро-
сы (где находится Владивосток, по какому 
параметру озеро Байкал занимает первое 
место в мире?) и анкетирование. В устной — 
пересказ и рассказ по картинке, как у наших 
9-классников.

Что можно усложнить? Возможно, в экза-
мен по русскому на ВНЖ, гражданство можно 
добавить немного заданий по лексике языка 
и словопостроению. Чтобы понять, насколько 
человек разбирается в оттенках смысла. Ви-
дит ли разницу между «окончить–прикончить», 
«переехать–переместиться», «оказаться» или 
«кажущийся». Сейчас там задания на понимание 
местоимений в основном.

Я бы увеличила число заданий уровня 1 и 
2. Дело в том, что некоторые сообразитель-
ные люди вычисляют, под какими номерами 
находятся правильные ответы, пересдавая 
тест по нескольку раз. И просто ставят га-
лочку. Кроме того, имея только три, а иногда 
и менее вариантов ответа на вопрос, легко 
сыграть в угадайку.

«МК» тоже решил проанализировать вари-
анты заданий для иностранцев в открытом банке 
ФИПИ. И убедился в том, что устные задания 
есть на всех уровнях экзамена. Даже те, кто 
сдает на работу или патент, отвечают и на во-
просы по истории и культуре. Конечно, вопросы 
самые простые: «Когда окончилась ВОВ?» или 
«Что празднуют 1 января?» Блок из 5 вопросов 
посвящен основам российского законодатель-
ства. Вопросы про заключение брака в РФ, про 
полицию и миграционные законы.

А вот высокий уровень 3, признаться, уди-
вил. Кажется, что далеко не каждый урожденный 
гражданин РФ с ходу ответит, какой закон у нас 
имеет высшую юридическую силу: Трудовой 
кодекс, КОАПП или Конституция? Или какая 
ветвь власти у нас преобладает, или в каком 
точно году в состав РФ вошел Севастополь.

В общем, экзамены для иностранных граж-
дан составлены хорошо и неплохо продуманы. 
А вот организация — хромает.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

А ПОГОВОРИТЬ?
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Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554), сообщает, что по ре-
зультатам торгов по продаже имущества ООО 

«АС Групп» (121059, г. Москва, Бережковская 
наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, 
ОГРН 1095047008649), признано несостоятель-
ным (банкротом) Решением Арбитражного суда 
г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу А40-278571/2021, 
конкурсным управляющим утвержден Прокофьев 
Кирилл Александрович (101000, город Москва, а/я 
568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) 
— член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 

гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; 
ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №25 от 10.02.2024 (сообщение 
№34010058683), победителем по лоту №1 при-
знана ИП Михайлюк Л.Д. (ИНН 744716301642), 
предложившая цену — 8 016 146,16 руб. Победи-
телем по лотам №№2–3 признана Пасько А.В. 
(ИНН 772795886355), предложившая цену за 
лот №2 — 50 000,00 руб., за лот №3 — 2 000,00 
руб. Победители заинтересованными лицами по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управля-
ющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в капитале 
победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 

виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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На юге России уже стартовала посев-
ная кампания. По оценке Минсель-
хоза РФ, сбор зерновых в 2024 году 
может снизиться до 132 миллионов 
тонн против 145 миллионов в 2023-м. 
В целом снижение производства про-
дукции растениеводства в сопостави-
мых ценах по сравнению с прошлым 
годом ожидается в 6,5%. 

После рекордных урожаев предыдущих 
лет такой прогноз аграрного ведомства не 
вселяет особого оптимизма. Определенное 
беспокойство вызывает и то обстоятельство, 
что Минсельхоз «ненавязчиво» настаивает на 
том, чтобы земледельцы практически повсе-
местно в нынешнюю посевную пользовались 
отечественными семенами. В принципе, идея 
хорошая, но быстро, к сожалению, не реализу-
емая. И означает она разворот в крестьянской 
жизни на 180 градусов. Раньше селяне сами 
определялись: какой посадочный материал 
им выгоднее — российской или иностранной 
селекции.

Да и не хватает сейчас нам отечествен-
ных семян. И какого они качества — вот в чем 
вопрос. Последние 30 лет аграрии, как пра-
вило, закупали импортные семена, которые 
и обеспечивали высокие показатели. И хотя 
зерно по осени считают, в соцсетях уже не-
мало комментариев о том, что урожайность 
окажется ниже. А себестоимость выращенной 
продукции, наоборот, выше. Ведь традици-
онные затраты на гектар — вспашка, внесе-
ние удобрений, средства защиты растений, 
стоимость солярки — будут одинаковые, а 
вот урожайность ниже.

Подсели на импорт

Почему в России по некоторым культурам 
нет хороших высокоурожайных сортов? Ста-
рожилы вспоминают, что в советское время 
«партия и правительство» уделяли большое 
внимание развитию селекции. Советские 
семена были одними из лучших в мире. И за 
бугром мы их не покупали. 

Когда поднимали целину при Хрущеве, 
отечественные селекционеры вывели райони-
рованные сорта пшеницы для тех мест. И по-
лучили миллионы пудов целинного хлеба.

Куда все это — традиции, наука, тех-
нологии — делось? Почему по некоторым 
сельхозкультурам мы оказались в сильной 
зависимости от импортных поставок?

Те же самые старожилы говорят, что во 
всем виноват Запад. Когда в 90-е годы про-
шлого века на волне рыночных реформ раз-
валилось российское село, вместе с ним пало 
и отечественное семеноводство. Первыми, 
кто пришел нам на помощь, были западные 
семеноводы и селекционеры. Свой посадоч-
ный материал, действительно качественный, 
и семена российским аграриям сначала они 
продавали с большими скидками в цене.

Ну скажите, разве в таких условиях (высо-
кая продуктивность, щадящие цены, помощь 
в технологиях) не подсядешь на импортные 
поставки? Зачем заморачиваться с собствен-
ной отраслью, вбухивать огромные деньги в 
селекцию, если все современные достиже-
ния тебе преподносят на блюдечке с голубой 
каемочкой? Мы и подсели. 

Только лет через 20 подсчитали и про-
слезились. По семенам сахарной свеклы за-
висимость от импортных поставок составляет 
97%, по подсолнечнику — 70%, даже наша 
родная картошка, «второй хлеб», — и та на 
50% зависит от иностранных сортов. То же 
самое можно сказать и по овощам…

Более того, Запад пролоббировал так на-
зываемую фермерскую льготу, которая дается 
только малым производителям, фермерам, 
чтобы они могли тоже использовать совре-
менные достижения селекционной науки. Для 
этого им предоставляется право в течение 
двух лет покупать семена, но не платить ро-
ялти (авторские отчисления) селекционерам, 
которые вывели данные сорт или гибрид. 
Предполагалось, что фермеры за это время 
поймут преимущества данного сорта и смогут 
его использовать. Такие льготы для мелких 
хозяйств действуют во всем мире.

Когда в России принимали закон, вдруг 
«случайно» ошиблись и предоставили эту 
льготу всем — и агрохолдингам, и крупным 
предприятиям. В результате наши селек-
ционеры не получали авторские отчисления 
ни от кого и все бесплатно использовали их 
наработки и достижения. В итоге они не по-
лучали компенсацию собственных затрат, 
уходили с рынка и исчезали. При этом за-
падным компаниям в России роялти платили 
все, и фермеры в том числе!

Спасительные запасы

Да, за 30 лет экономических реформ 
принимались разные государственные про-
граммы по развитию отечественного семено-
водства и селекции. Но они не выполнялись, в 
отрасль не вкладывались деньги. По мнению 

гендиректора научно-производственного 
агрохолдинга «Кургансемена» Марата Ис-
ламова, селекцию удалось сохранить только 
по зерновым культурам — отечественная 
пшеница дает прекрасные урожаи.

Лишь 3–4 года назад за импортозаме-
щение в России взялись по-настоящему: в 
регионах появились селекционные центры, 
наукой занимаются не только государствен-
ные, но и частные предприятия. Есть опреде-
ленные успехи. Но что такое три года для 
селекции, когда сорта выводят порой по 10–15 
лет? Тем более что отечественным аграриям 
нужны такие сорта, которые конкурируют с 
зарубежными. Иначе зачем огород городить? 
А там в селекцию вкладывают миллиарды 
долларов. 

Успехи скромные, и новые отечественные 
сорта, которые рекомендует Минсельхоз к 
посадке уже нынешней весной, себя пока 
никак и нигде не проявили. Вот чем озабочены 
крестьяне уже сейчас... 

Однако, по мнению генерального дирек-
тора Национального союза селекционеров и 
семеноводов Анатолия Михилева, посевная-
2024 должна пройти успешно, в штатном, так 
сказать, режиме. Но не по той причине, что за 
три года мы полностью импортозаместились. 
К сожалению, зависимость от зарубежных 
поставок по отдельным культурам еще со-
хранилась. Надежда на то, что агрохолдин-
ги и крупные хозяйства сохранили остатки 
импортных семян прошлых лет. Такая у них 
традиция — делать запасы на пару лет впе-
ред. «Во всяком случае, — говорит он, — к 
нам в Национальный союз селекционеров и 
семеноводов тревожных сигналов о нехватке 
качественного посадочного материала не 
поступало». 

Наш собеседник добавляет, что в послед-
ние 30 лет государственное финансирование 
селекционной деятельности составляло кро-
хи: на зарплату сотрудникам и оплату «ком-
муналки». Какие уж тут успехи в выведении 
новых сортов?!

— За границей, — продолжает Анато-
лий Васильевич, — в селекционной работе 
упор делается на роялти, то есть премию за 
селекционные достижения. Это огромные 
деньги. Ведь научная деятельность по вы-
ведению новых сортов длится не один год. У 

нас никаких роялти нет, они запрещены за-
коном. Научный коллектив бился, допустим, 
10 лет, вывел партию семян, а продал ее по 
обычной цене. Какой стимул у специалиста 
заниматься этим делом?

Гендиректор говорит, что нужна прозрач-
ность рынка семян. Но ситуация с отчета-
ми по «ГИС-Семеноводство» так закручена, 
что непонятно, чем заниматься: наукой или 
отчетами.

— В каком амбаре хранятся семена, в 
каком году этот амбар был построен… Год 
последнего капремонта или реконструкции, 
договор хранения, дата, номер, место, тип, 
условия… К производству эти данные не 
имеют никакого отношения. Или ГМО. Тоже 
непростая тема. У нас они запрещены за-
коном, взяться им неоткуда. Однако каждую 
парию семян нужно проверять на экспертизу 
ГМО. Можно бы проверить и каждый мешок, 
и даже каждое зернышко, если бы услуги 
лаборатории оплачивались государством. 
Но за это платит производитель, и все обо-
рачивается в большие затраты… 

В общем, получается, что при повсемест-
ном переходе на семена отечественной се-
лекции, которые еще не прошли испытание 
жатвой, вся надежда на остатки импортного 
посадочного материала, которые сохранились 
в крупных хозяйствах.

Гибриды трудной судьбы

В 90-е годы прошлого века среди отече-
ственных селекционеров шла дискуссия в 
отношении гибридов семян. Это результат 
скрещивания нескольких родительских со-
ртов для улучшения урожайности, качества, 
стойкости к заболеваниям. Их преимущества: 
высокая урожайность — раз; устойчивость к 
болезням — два. Недостаток: долго не живут, 
быстро вырождаются. Через каждые 3–5 лет 
необходимо «изобретать» новые гибриды, 
такие же высокоурожайные и устойчивые.

В то время наши селекционеры отказа-
лись от гибридизации как метода селекции, 
он в нашей стране не окупался. Остановились 
на сортообновлении, в этом ключе ученые 
работают и сегодня.

Ну так вот, они отмечают, что сильная 
импортозависимость в отечественном АПК 
остается по гибридам.

Председатель Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский приводит при-
мер гибридной ржи — чем она отличается от 
российского сортового аналога. 

— Так получилось, что это немецкая ге-
нетика при посеве чисто русской культуры, 
— рассказывает он. — Ее урожайность 7–7,5 
тонны на гектар. Наши сортовые семена в 
хороший год дают 4 тонны, а в плохой год 2,5 
тонны. Почувствуйте разницу. 

В нынешнем году дело доведено до аб-
сурда. По новым минсельхозовским правилам 
селекционеры, которые работают в немецком 
селекционном центре в Липецкой области, 
где занимаются гибридизацией ржи, не могут 

завезти туда из Германии прародителей се-
мян. Им не из чего выращивать гибриды. При-
дется использовать сортовые отечественные 
семена. Но это совсем другая история.

— А ситуация по пшенице — по ней 
мы тоже импортозависимы? Ведь хлеб 
всему голова! 

— Наша пшеница в основном сортовая, 
не гибридная, по яровым и озимым дает очень 
высокие показатели. Здесь никаких проблем. 
Наши внутренние потребности закрывает 
отечественная генетика. Собственными со-
ртовыми семенами разных культур мы спо-
собны отсеяться, объемы достаточные. Но 
если перейдем на отечественные семена, 
резко снизится урожайность. По некоторым 
культурам от 10 до 45%.

— Не поздновато ли мы спохватились? 
Посевная началась, а мы только подни-
маем вопросы...

— В нынешний яровой сев отсеемся. По-
скольку в ведомстве речь об использовании 
отечественных семян идет давно, то многие 
крупные компании заранее запаслись ино-
странными семенами и необходимые объемы 
закроют. Озимый сев осенью нынешнего года 
тоже пройдет более-менее благополучно — 
это, как правило, отечественные семена пше-
ницы, причем хорошего качества.

Риски только для тех предприятий, ко-
торые не смогли создать запас импортных 
гибридов. Не хватит, возможно, процентов 
30–40!

А вот яровой сев 2025 года — тут уже 
могут возникнуть большие проблемы!

— Получается, что российские кре-
стьяне вообще могут забыть про иностран-
ные семена? Только отечественные?

— Квоты на импортные поставки оста-
лись, хотя и сильно урезаны. Однако они 
были распределены узкому кругу компаний, 
буквально назначены ведомством. Что на-
стораживает. Половина из них ранее никогда 
не занималась поставками семян. Для них в 
некотором смысле это китайская грамота. 
Хотя, согласно требованиям, любой заяви-
тель, претендующий на поставки, должен 
предоставить контракт с иностранным про-
изводителем семян. У этих компаний таких 
контрактов, понятное дело, нет. Может, и есть, 
но они их почему-то не показывают.

В любом случае это посредническое 
звено. Пользуясь своим монопольным 
положением на рынке, они уже подняли 
цены на импортный посадочный матери-
ал, а значит, в конченом итоге растет цена 
продовольствия.

Для чего наклонять 
крестьян?

По части импортозамещения товаров 
российская экономика вовремя спохва-
тилась и не прошла точку невозврата. Вот 
почему и отечественному селу необходимо 
переключаться на собственные семена. 
Ведь речь идет о продовольственной без-
опасности страны. 

Но делать это нужно не резко, буквально 
в один год, как предлагает Минсельхоз, а 
поэтапно. Допустим, в один год сократить 
квоты на импорт на 10%, дать зеленый свет 
отечественной продукции, пустить ее, так 
сказать, в бой. На следующий год — еще 
на 10%... При этом чтобы каждый аграрий 
мог сам в рамках квот покупать импортные 
семена для себя, а не через назначенных 
посредников.

— К чему такая спешка, почему вдруг 
после 25 лет использования импортных 
семян без ограничений в течение одного 
года требуется перейти на российские 
семена? 

— Осенью прошлого года Минсельхоз 
радостно отрапортовал президенту страны, 
что все у нас хорошо. Собственных семян 
полный достаток, хорошего качества, гене-
тика тоже на подъеме, мы можем обеспечить 
себя российскими семенами, породами кур, 
коров и так далее. И, возможно, этот рапорт 
сыграл злую шутку с многомиллионным кре-
стьянством России. Раз доложили — изволь 
доказать, что так и есть. Вот и доказывают, 
настаивая на переход крестьян на россий-
скую селекцию, генетику.

То, чем надо было заниматься еще лет 
15 назад, сейчас хотят сделать в течение 
года. Понятно, это не нужно ни президенту, 
ни крестьянам, ни тем более потребителям, 
так как эксперименты с урожаем приведут 
к росту цен на продовольствие в стране! 
Возможно, репутация отрапортовавших 
важнее всех этих людей, крестьян и страны 
в целом? 

На кону стоят важные задачи, опреде-
ленные президентом перед отечественны-
ми аграриями. Какие бы бравые отчеты ни 
писали, но  на практике вряд ли пока готовы 
отказаться от импортных семян. 

Владимир ЧУПРИН.
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Неистребима вера народа в доброго, 
мудрого, справедливого батюшку-
царя. Неумирающи мечты и мифы о 
ласковом, честном, некоррумпиро-
ванном правителе, который печется 
сперва о подданных, а потом о себе. 
Слухи о позитивных качествах такого 
явившегося светоча растут и множат-
ся — порой вопреки не столь цветистой 
объективной реальности.

Статный красавец Александр Первый, 
взошедший на трон в результате дворцового 
переворота и сменивший своего убитого за-
говорщиками изрядно надоевшего полити-
ческому истеблишменту пигмеистого отца, 
взялся править с места в карьер смело, потому 
утвердился в людских чаяниях прогресси-
стом, набрал инерцию благожелательного 
отношения, воспринимался просвещенным 
подвижником, а не самодуром и тем паче не 
палачом — вот перечень первых распоряжений 
всерьез озабоченного незавидным положе-
нием и будущностью вверенной ему империи 
венценосца: 15 марта 1801 года (через четыре 
дня после цареубийства) прощены 156 чело-
век, среди них Радищев и Ермолов, еще через 
неделю — 482 человека (всего помиловано 12 
тысяч впавших в немилость), 14 марта сняты 
запрещения на вывоз всевозможных продук-
тов, на следующий день отменен запрет на 
ввоз товаров и амнистированы укрывшиеся 
за границей беглецы, 31 марта разрешены 
частные типографии и ввоз книг из-за грани-
цы, 2 апреля упразднена тайная экспедиция, 
8 апреля уничтожены виселицы, 27 сентября 
запрещены пытки.

Этот далеко не полный список посла-
блений говорит о кошмаре, творившемся в 
замороченной и замордованной бреднями 
предыдущего императора стране. Летописцы 

зафиксировали типичный отражавший суть 
вздорного правления Павла эпизод — видный 
государственный чин Безбородко, получив 
три противоречивых указа венценосца, вос-
кликнул: «Бедная Россия! Впрочем, ее станет 
еще на 60 лет». Нелишне заметить: Павел сума-
сбродствовал всего 52 месяца. А наворотить 
успел изрядно.

Сын энергично ринулся разгребать от-
цовские нагромождения, но накал преоб-
разовательных инициатив неровен, каскад 
благих намерений то хлещет через край, то 
ослабевает. Восстания, а они вытекают из 
прошлых предрасположенностей к недоволь-
ствам, вспыхивают тут и там, их садистски 
подавляет Аракчеев, чей излюбленный метод 
перевоспитания инакомыслия — шпицрутены. 
Для изнеженного Александра, с его утонченной 
ранимой душой, такие дикости болезненно 
неприемлемы. Но куда деться? Ему, мечта-
тельному, слабохарактерному, нужно удержи-
вать вожжи и хотя бы внешний порядок, иначе 
страна, не присмиревшая после пугачевского 
бунта, пойдет вразнос, кроме того, подобно 
большинству русских самодержцев с немецкой 
родословной и генетической приверженно-
стью педантичной милитаристской муштре и 
склонностью маршировать на плацах, обожает 
военные парады. А еще нужно (либерально, 
картинно, показательно) покарать убийц отца 
и продемонстрировать непричастность к са-
мостийной уродливой казни, откреститься 
от покусившихся на богоданность осуще-
ствителей самосуда (с ними Александр вел 
предварительные переговоры о свержении 
папы, подразумевая мирное отстранение 
невменяемого предтечи от кормила и по-
следующие опеку, регентство). Помощники 
перестарались. Или, напротив, слишком бук-
вально расшифровали и исполнили то, что 
нетерпеливый вожделитель скипетра имел 
в виду?

И все же, согласно обнадеженному обще-
ственному мнению, затепливается заря «дней 
Александровых прекрасного начала». Рас-
сматривается несколько вариантов новой 
конституции. Речь, ни больше ни меньше, 
— об ограничении могшего и могущего при-
вести Россию к краху абсолютизма и передаче 
полномочий совещательному органу, состав-
ленному из доказавших свою полезность лиц 
высшего сословия.

При Александре становится возможным 
возникновение тайных обществ, которые при-
ведут к восстанию на Сенатской площади. Но 
до этого пока далеко. Пока — страшнейшее 
наводнение в Петербурге, французское на-
шествие 1812 года... (Павел Первый успел 
наладить отношения с Наполеоном — в ущерб 
дружбе с англичанами. Англосаксы отвеча-
ют опасному сопернику на международной 
арене подстрекательски, науськивательски.) 
Вернувшиеся с войны юные офицеры, буду-
щие декабристы, опьяненные европейскими 
революционными флюидами, мечтают рас-
крепостить крестьянство... Но о назревшей 
необходимости отменить позорное рабство, 
унижающее и попирающее человеческое до-
стоинство, им приходится говорить шепотом, 
на конспиративных собраниях. Почему? Какая 
крамола в назревшем избавлении от пережит-
ка? При наставшем (вроде бы) либерализме... 
Причина в том, что мешающих социальным 
подвижкам сановников декабристы планиру-
ют пустить вслед за Павлом Первым. Вклю-
чая сына-преемника. Ибо Александр уже не 
торопится внедрять реформы...

Когда Александру докладывают о злоу-
мышляющих и покушающихся на его жизнь 

волюнтаристах, он огорчен, но произносит: 
«...Вы знаете, что и я когда-то разделял и 
поощрял эти мечтания и заблуждения». И 
прибавляет: «Не мне наказывать». По сви-
детельству современников он все глубже 
погружается в религиозность и раздражен 
политическими дрязгами. Делает вид, что не 
знает о гибельных взглядах мятежников. 

Смерть настигла (или не настигла?) Алек-
сандра в Таганроге, куда он отправился 1 
сентября 1825 года поправлять здоровье. В 
Балаклавской бухте Александр простудился 
и скончался (?) 19 ноября. Пока разлагаю-
щееся тело будут везти в столицу (лишь 28 
февраля траурная процессия приблизилась 
к Царскому Селу), декабристы недружно вы-
ступят против самодержавия. Итог: стреми-
тельно восстановленные виселицы, аресты, 
каторжные поселения. Так начал править но-
вый деспот — Николай Первый. Об отмене 
крепостного права никто не посмеет заикать-
ся десятилетия.

Упомянутое тело почившего кесаря везут 
на лошадях по необозримым, уже не подве-
домственным ему просторам... Ни железных, 
ни шоссейных дорог. Свинцовый гроб, постав-
ленный в гроб деревянный, обитый золотою 
парчою с орлами, в процессе перевозки пять 
раз открывали, чтобы убедиться в сохранно-
сти останков. Под гробом держали ящики со 
льдом, нашатырем и поваренной солью для 
поддержания холода. Наивные средства не 
могли уберечь от распада.

Отчет о патологоанатомическом вскры-
тии и бальзамировании не оставляет иллюзий 
касательно непревращения бренной плоти 
в нетленные благовонные мощи: «Вошед в 
кабинет, я нашел его раздетым уже на столе, 
и четыре гарнизонных фельдшера, вырезы-
вая мясистые части, набивали их какими-то 

разваренными в спирте травами и забинто-
вывали широкими тесьмами... Мозг, сердце 
и внутренности были вложены в серебряный 
сосуд, вроде сахарной большой жестянки с 
крышкой, и заперты замком». 

Но недоверчивая к официальным сооб-
щениям молва воскресила Александра, забот-
ника о народном процветании, прозванного 
«благословенным» за победу над Наполеоном. 
Долгое путешествие гроба и избыток войск 
на пути его следования породили уйму слухов 
— о том, что государь неправедно устранен, а 
тело сокрыто, везут-де восковой эрзац, царь 
отравлен, а тело от яда почернело, он жив, но 
продан в иностранное рабство...  

Самая главная, поныне будоражащая 
притча — о таинственном бродяге, отшель-
нике Федоре Кузьмиче, то бишь царе Алек-
сандре, отправившемся замаливать грехи 
в Сибирь (поближе к декабристам?), до сих 
пор смущает умы — ушел, как Лев Толстой из 
Ясной Поляны, поражал скромностью, преда-
вался монашеской аскезе, длил молитвенный 
подвиг, подобно святым затворникам, в глуши, 
скитаясь по заброшенным заимкам, пользуясь 
гостеприимством сердобольных соотече-
ственников, наставлял их — не с амвона, не с 
трибуны, а по-житейски обыденно — какими 
надлежит быть: не воровать, не убивать, не 
клеветать, не обижать и не обирать, делиться 
последними крохами...

В книге духовница Даниила Андреева 
«Роза мира» читаем поразительное: в конце 
1825 года из Таганрога в Саровскую обитель, к 
преподобному Серафиму, отправился пешком 
путник высокого роста в одежде простолю-
дина, спустя небольшой срок из Петербур-
га, отстоявшего от Сарова на тысячу двести 
верст, прибыл новый государь, и состоялась 
тайная беседа Серафима Саровского, Нико-
лая Первого и послушника Федора. Серафим 
преставился в 1832-м, а осенью 1836-го к 
кузнице на окраине города Красноуфимска 
подъехал верхом высокий человек преклон-
ного возраста, назвавшийся крестьянином 
Федором Кузьмичом... 

Легенда об удивительном старце, осе-
нявшем вниманием крестьян, ссыльных 
арестантов и прочих несильных мира сего 
отщепенцев неумирающа. Кто мог излить на 
униженных искреннюю доброту? Чиновники? 
Надзиратели? Нет, лишь беспредельно ду-
шевный и сердечный отец родной. Хороший 
царь не цепляется за власть, миссия пастыря 
— слиться с нищей челядью.  

...Крепостное право отменил следующий 
взошедший на престол Александр, второй по 
счету в династии Романовых. Он обдуман-
но и взвешенно осуществил грандиозную 
реформу и умер мучеником, разорванный 
бомбой, потому что ослабил узду режима, 
террористы воспрянули и распоясались, 
чего не случалось при суровом вешателе 
Николае. Александр Второй помиловал не-
многих оставшихся в живых состарившихся 
декабристов, реорганизовал судебную си-
стему. Увы, «царь-освободитель» не стяжал 
широкого романтического возвеличивания и 
поклонения. Таков удел большинства подлин-
ных реформаторов. Воскреснуть и пойти по 
Руси с сумой вслед за Александром Первым 
Александру Второму не удалось бы в силу объ-
ективных обстоятельств: бомба раздробила и 
оторвала ему ноги. А вот Александр Первый, 
согласно прозрению Даниила Андреева, воз-
несся в Небесный Синклит. 

Любопытно потеоритизировать еще и 
о том, мог ли удостоиться восславляюще-
обеляющей притчи держиморда Аракчеев?

ВОССТАВШИЙ ИЗ ГРОБА

ПО ОСЕНИ 
СЧИТАЮТ
Аграрии должны 
провести весенний 
сев отечественными 
семенами 

ЗЕРНО 

Жилищная тема стала настолько 
острой в России, что депутаты до-
брались до риелторов. И не напрас-
но. Одно дело — переплачивать за 
квартиру из-за жадности застрой-
щиков, но совсем другое — терять 
деньги из-за нечестных или безгра-
мотных дельцов, именующих себя 
профессионалами. В течение 2024 
года в парламент будет внесен проект 
закона о регулировании риелторской 
деятельности. Об этом «МК» рассказа-
ли авторы инициативы и специалисты 
в сфере недвижимости.

Количество жертв «черных риелторов» в 
России достигло восьми тысяч в год, утверж-
дает первый заместитель председателя Коми-
тета по строительству и ЖКХ Государственной 
думы Владимир Кошелев. Парадокс в том, 
что законопослушные граждане теряют ку-
пленные за свои деньги квартиры далеко не 
всегда по злому умыслу «специалистов» рынка 
недвижимости, но из-за их безграмотности. 
Большинство так называемых риелторов не 
имеют профильного образования.

— Когда я сталкиваюсь с безграмотными 
риелторами на сделках с недвижимостью, они 

начинают надо мной подсмеиваться — дескать, 
я слишком заморачиваюсь, слишком серьезные 
предъявляю к ним требования для обеспечения 
безопасности своих клиентов. Иногда у этих 
людей вступает в силу защитная реакция, а 
порой они откровенно злятся. Если риелторы не 
понимают, что делать, они включают «врага», — 
говорит юрист Евгений Антонов. — У меня был 
случай, когда риелтор попросил моего клиента, 
покупателя, заплатить и по безналу, и «живыми» 
деньгами. В итоге покупатель чуть не отдал 
продавцу не десять, а двадцать миллионов. И 
отдал бы, если бы я рядом не присутствовал 
и не контролировал бы ситуацию.

В столь важном вопросе развитие рос-
сийского законодательства осуществляется 
по спирали. В 2002 году было отменено ли-
цензирование риелторской деятельности, 
что, с одной стороны, сделало услуги на рынке 
недвижимости более доступными, а с другой — 
привело на него больше дилетантов и теневых 
дельцов. И вот теперь снова обсуждается во-
прос возвращения риелторских лицензий.

— Евгений, какими навыками должен 
обладать специалист?

— Профессиональный риелтор должен 
знать, как осуществляются нотариальные 
действия и расчеты, порядок распоряжения 
материнским (семейным) капиталом, функ-
ционирование ипотечного кредитования, азы 
судопроизводства и экспертизы. Крупные 
агентства недвижимости могут себе позволить 

иметь юридические подразделения или хотя 
бы одного юриста. Но их, как правило, на сделку 
не отправляют, а ограничиваются проверкой 
объекта, гражданина и составлением доку-
ментов. В то время как даже неправильная 
последовательность действий при заключе-
нии договора может привести к фатальным 
последствиям.

— Риелторы, представляющие агент-
ства, трудоустроены в них?

— Отнюдь. Зачастую они свою экономи-
ческую деятельность никак не регистрируют, 
что часто лишает потребителей услуг права 
предъявлять претензии агентствам за дей-
ствия риелторов. Такое положение на рынке 
способствует деятельности недобросовест-
ных лиц, которых принято называть «черными 
риелторами», — их преследуют за рейдерские 
захваты, мошенничество, взимание скрытых 
комиссий, фальсификацию документов. Скажу 
больше — деятельность порядочных част-
нопрактикующих риелторов в силу слабой 
подготовки может привести к потере имуще-
ства или денег граждан. Люди могут купить 
проблемное жилье, им могут недоплатить по 
договору. Как результат — дополнительные 
расходы, судебные разбирательства. Участни-
ков сделки даже могут привлечь к уголовной 
ответственности.

Риелторская деятельность действительно 
нуждается в регулировании, потому что она 
связана с недвижимостью — самым доро-
гим активом для большинства граждан, а для 
многих единственным; и власти уже много 
лет говорили об этом, комментирует основа-
тель «БЕСТ-Новострой» и bnMAP.pro Ирина 
Доброхотова:

— Особенно регулирование актуально 
для вторичного рынка, потому что на пер-
вичном рынке важнейшая ступень контроля 
качества деятельности риелторов — это за-
стройщики, которые выбирают себе макси-
мально надежных партнеров. На вторичном 
рынке, и особенно в сегменте аренды, более 
распространены некачественные услуги. За 
риелтора себя могут выдавать люди, которые 
совершили одну-две сделки в жизни и не име-
ют понятия о действительно важных аспектах 
работы с недвижимостью.

Профессор Национального исследова-
тельского Московского государственного 
строительного университета, президент Ре-
гиональной ассоциации оценщиков Кирилл 
Кулаков полностью поддерживает законо-
дательную инициативу депутата Кошелева: 
«Продажа и приобретение жилья, возможно, 
самые значимые события для человека. И 
поэтому крайне важно оградить этот рынок 
от нечистоплотных посредников, которые 
не несут никакой ответственности за свои 
советы, консультации и действия. При этом 
посредническая деятельность в ряде слу-
чаев необходима. Продавец или покупатель 
могут не иметь времени и возможности 
проанализировать все варианты купли/
продажи, учесть все правовые аспекты — 
и тут им может помочь риелтор. Другой 
вопрос, как эта идея найдет воплощение в 
законопроекте. Если контроль будет слиш-
ком жестким или непродуманным, «серого» 
сегмента рынка это не коснется, а постра-
дают законопослушные и компетентные 
специалисты».

Ольга ГРЕКОВА.

СБЫВАИ С УМОМ
Депутаты ополчились 
на безграмотных 
продавцов жилья
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НАШЕ ДОСТОЯНИЕ6
90 

лет назад произошло одно 
из самых триумфальных 
событий за всю историю 

СССР. Оно вызвало искреннее не-
доумение у знаменитого писателя 
Бернарда Шоу: «Что вы за страна?! 
Полярную трагедию превратили в на-
циональное торжество!» Именно так 
английский классик отреагировал на 
произошедшее в Арктике, где после 
гибели парохода «Челюскин» удалось 
сделать почти невозможное — спасти 
оказавшихся на льдине членов его 
экипажа и пассажиров.

О многомесячной эпопее, вызвавшей в 
СССР небывалый подъем патриотических 
чувств, написано очень много, однако здесь 
мы постараемся взглянуть на те события 90-
летней давности не с парадно-фанфарной 
стороны. Ведь в истории челюскинцев и бес-
примерной операции по их спасению были 
моменты, которые при более внимательном 
взгляде на нее могут вызвать вопросы.

Ответы на некоторые из них корреспон-
денту «МК» удалось получить в свое время при 
общении с двумя замечательными людьми, 
основательно занимавшимися «челюскин-
ской» темой. Один — специалист в области 
истории изучения и освоения высоких широт, 
почетный полярник Юрий Бурлаков. Другой 
— режиссер Юрий Сальников, снявший до-
кументальный фильм «Челюскинская эпопея» 
и до последних дней своих (Юрий Петрович 
скончался в январе нынешнего года) инте-
ресовавшийся легендарными ледовыми со-
бытиями 1933–1934 годов. 

Месть «хозяина Арктики»

«Начнем с самого корабля, по имени 
которого получила название эта арктиче-
ская страда, вошедшая яркой страницей 
в историю СССР. Первоначальное его имя 
«Лена». Пароход водоизмещением 7500 тонн 
построили в Дании по советскому заказу, 
— рассказывал Юрий Бурлаков. — Соглас-
но проекту, предполагалось создать судно 
специального ледового класса, которое мог-
ло бы совершать регулярные рейсы между 
устьем Лены и Владивостоком. Но по ходу 
строительства пришлось внести целый ряд 
изменений, упрощений. В итоге получился 
фактически не ледокольный, а обычный паро-
ход. Тем не менее именно его выбрали для вы-
полнения сложнейшей задачи: преодоления 
Северного морского пути за одну навигацию. 
Недавно спущенный на воду корабль даже 
переименовали ради большего соответствия 
поставленной цели. Прежняя «Лена» стала 
«Челюскиным» — в честь русского полярного 
исследователя Семена Челюскина.

Пароход, построенный скандинавами, 
имел неплохую машину, современное на-
вигационное оборудование. Привыкшие к 
спартанской простоте большинства других 
советских «торговцев» моряки восхищались 
интерьерами кают — дубовыми панелями, 
мягкой мебелью из красного дерева с кожа-
ной обивкой… Начальник экспедиции Отто 
Юльевич Шмидт вполне разделял похвалы 
в адрес «иностранца». А вот у назначенного 
капитаном Владимира Воронина было иное 
мнение.

«Челюскин» — судно для этого рейса не-
пригодное. Несчастливый будет корабль!» 
— напрямую заявил опытнейший полярный 
судоводитель, осмотрев пароход. Смущало 
Владимира Ивановича и то, что из-за воз-
никших организационных и технических про-
блем (например, чтобы устранить некоторые 
выявленные неполадки, пришлось на пути из 
Ленинграда в Мурманск сделать остановку в 
Копенгагене) выход в столь непростой рейс 
задерживался, и «Челюскину» явно не удалось 
бы пройти самые сложные участки пути в 
оптимальное для этого время. С учетом таких 
обстоятельств Воронин хотел даже отказаться 
от назначения на должность капитана, однако 
Шмидт уговорил его остаться. 10 августа 1933 
года пароход отправился из Мурманска на 
Дальний Восток». 

А сколько же их было, челюскинцев?
Отвечая на такой вопрос, Юрий Саль-

ников улыбнулся: «Интересная арифметика 
получается. Согласно официальным доку-
ментам, на борту при выходе в дальний рейс 
находилось 112 человек: 53 члена экипажа, 
29 научных сотрудников, 18 зимовщиков (их 
планировали высадить на острове Врангеля) и 
12 строителей — плотников, печников, — кото-
рым предстояло возвести для «врангелевцев» 
на месте зимовки новые дома.

Но уже через два дня после того, как 
покинули порт, на судне случилось «при-
бавление». В угольном бункере обнаружи-
ли спрятавшегося там человека — Михаила 
Субботина. Оказалось, юноша очень хотел 
стать участником уникального морского 
рейса и решил отправиться по Севморпути 
нелегалом. Субботину повезло: в Мурман-
ске ухитрился незамеченным пробраться на 
корабль. Однако влиться в ряды челюскинцев 
парню все-таки не удалось: капитан Воронин 
заявил, что сверхнормативный пассажир ему 
не нужен. Когда при выходе из Карского моря 
«Челюскин» встретился с лесовозом «Аркос», 
на него переправили «зайца». 

Необычный для корабельного быта при-
рост численного состава произошел 31 авгу-
ста. Супруга одного из полярников, геодези-
ста Василия Васильева, которая собиралась 
зимовать с ним на острове Врангеля, родила 
дочку. Поскольку пароход в это время на-
ходился в Карском море, малышку назвали 
Кариной.

Следующие коррективы в списки при-
шлось внести 5 октября. Чуть раньше того 
«Челюскин», достигший уже Чукотского моря, 
оказался зажат льдами. С находящегося не-
подалеку берега до парохода добралось на 
собачьих упряжках несколько местных жи-
телей. Воспользовавшись такой оказией, на 
Большую землю отправили восьмерых участ-
ников рейда — в том числе тех, чье состояние 
здоровья вызывало опасения.

К моменту гибели «Челюскина» на нем 
было 105 человек. Во время кораблекруше-
ния один из них погиб — завхоз экспедиции 
Борис Могилевич. Таким образом, в ледовом 
лагере оказалось 104 человека. Среди них два 
ребенка: уже упомянутая Карина Васильева и 
другая малышка — дочь начальника зимовки 
на острове Врангеля П.Буйко, а также 10 жен-
щин — члены команды (4 уборщицы), жены 
зимовщиков, научные сотрудники». 

Ю.Бурлаков: «С единственной жертвой 
среди челюскинцев связана воистину конспи-
рологическая история. Еще в августе 1933-го, 
когда пароход вошел в зону крупных ледяных 
полей, состоялось первое «свидание» с белы-
ми медведями. Могилевич застрелил одного 
из них. Но этот его охотничий подвиг вызвал 

неодобрение у бывалых полярников. Многие 
из них считали, что подобное неуважение, 
проявленное к «хозяевам Арктики», чревато 
неприятностями: «Швед Мальмгрен из ко-
манды дирижабля «Италия» убил медведя, 
а потом сам погиб!» В ответ новички, среди 
них и сам Могилевич, только смеялись над 
суевериями. Однако, как оказалось, напрасно. 
Именно экспедиционный завхоз, любитель 
охоты, во время эвакуации не смог спастись 
с тонущего парохода. Остальные члены ко-
манды и пассажиры благополучно пережили 
всю ледовую эпопею».

Нож в изголовье

«До какого-то времени Арктика относи-
лась к «Челюскину» благосклонно. Он, хотя и 
не без проблем, продвигался вперед, — по-
яснил Юрий Бурлаков. — Но когда казалось, 
что самые тяжелые испытания уже позади, 
удача отвернулась от челюскинцев. 

31 октября пароход достиг Берингова 
пролива, сутки спустя миновал мыс Дежнева. 
До чистой воды осталось всего несколько 
миль, однако поднявшийся штормовой ветер 
увлек льдины, среди которых пробивался 
«Челюскин», назад, в Чукотское море. 

В этот критический момент пришла ра-
диограмма с ледокола «Литке», находивше-
гося в бухте Провидения, с предложением 
оказать помощь. Шмидт отказался, желая 
«сохранить чистоту эксперимента». Он был в 
тот момент уверен, что судно все-таки сумеет 
самостоятельно вырваться из ледяных «че-
люстей». Накануне очередной красной даты 
календаря Отто Юльевич даже направил в 
Москву радиограмму: посвящаем успешное 
завершение беспримерного рейса «Челю-
скина» по Северному морскому пути 16-й 
годовщине Великого Октября. 

Увы, оптимистические надежды не оправ-
дались. Отказ от помощи «Литке» оказался 
роковым решением. Пароход, скованный 
льдами, уносило все дальше вглубь Аркти-
ки. Дрейф длился 4 месяца и закончился 
трагически».

13-е число стало воистину значимым для 
истории этого легендарного корабля. 

13 февраля, согласно переданному на 
Большую землю по радио сообщению, «в 15 
часов 30 минут в 155 милях от мыса Северный 
и в 144 милях от мыса Уэлен «Челюскин» за-
тонул, раздавленный сжатием льдов».

А 13 апреля летчики Николай Каманин и 
Василий Молоков вывезли из ледового лагеря 
последних челюскинцев. Один самолет забрал 
боцмана Загорского и 8 собак (их доставили 
раньше на льдину в качестве транспортного 
средства), а другой — капитана Воронина и 
начальника ледового аэродрома Погосова.

От момента кораблекрушения и до того, 
как удалось завершить спасательную опера-
цию, прошло ровно два месяца. Эти 60 дней 
были временем напряженной работы сотен 
людей — авиаторов, моряков, работников 
метеостанций, радистов, жителей несколь-
ких поселков, расположенных ближе всего к 
месту трагедии... 

Судьба сотни «зимовщиков поневоле», 
оказавшихся на льдине, волновала буквально 
всю страну. Эти люди стали национальными 
героями. Советские граждане напряженно 
следили за ходом спасательной операции, 
с нетерпением ждали новых сводок о том, 
что происходит на далеком Севере. В центре 
Ленинграда, перед Казанским собором, был 
даже построен из снега и льда макет лагеря 
челюскинцев. 

Особой популярностью пользовался 

начальник экспедиции О.Ю.Шмидт. Напри-
мер, некоторые молодые мамы и папы стали 
давать своим новорожденным детям звучные 
имена в честь него — Оюшминальд (Отто 
Юльевич Шмидт на льдине), Лашмивара (то 
есть Лагерь Шмидта в Арктике)…

Ну а сами челюскинцы, обустроив импро-
визированный городок на дрейфующей льди-
не, демонстрировали всему миру уникальный 
пример выживания в экстремальных условиях. 
Эти усилия, людская самоотверженность в 
итоге дали результат: из 104 человек, выса-
дившихся с борта тонущего судна посреди 
арктической пустыни, никто не погиб, всех 
удалось спасти.

Конечно, возникает вопрос: как удался 
такой по сути своей экспромт? Ведь двух-
месячное пребывание столь значительной 
группы людей на льдине не было предусмо-
трено планами экспедиции. 

Здесь самое время уточнить некоторые 
материально-бытовые моменты, имеющие 
отношение к организации ледового лагеря 
челюскинцев.

Ю.Сальников: «То, что пароход может быть 
раздавлен льдами, руководители экспедиции 
считали вполне вероятным на втором этапе 
рейда «Челюскина». Ведь до этого судно уже 
получило довольно серьезные повреждения 
корпуса. В результате ударов о торосы и напо-
ра дрейфующих ледяных полей деформиро-
вались несколько стальных листов обшивки, 
поломало шпангоуты… Кое-где образовалась 
течь, с которой активно боролись. Ситуация 
стала гораздо хуже, когда пароход оконча-
тельно затерло льдами. 

По распоряжению Шмидта и Воронина 
челюскинцы подготовили и удобно располо-
жили на верхней палубе аварийные запасы 
для быстрой их переброски на лед — про-
дукты, топливо, снаряжение, радиостанцию, 
медикаменты, теплую одежду… Поэтому, 
когда наступил момент Х, все действовали 
согласно заранее подготовленному плану. 
Времени на эвакуацию тоже хватило. Ведь 
агония «Челюскина» длилась более двух часов. 
На льдину сумели спустить даже маленький 
самолет, который имелся в распоряжении 
экспедиции».

И все-таки как могло хватить таких ресур-
сов для существования импровизированной 
дрейфующей станции со столь большим ее 
населением в течение 60 дней?

Ю.Бурлаков: «Огромным подспорьем ока-
зался тот груз, который везли на «Челюскине» 
для зимовщиков на острове Врангеля. Среди 
прочего там имелся трехгодичный запас про-
довольствия, бочки с нефтепродуктами… 
Многое из этого смогли при эвакуации забрать 
с тонущего судна. Кроме того, на верхней 

палубе были принайтовлены бревна, доски, 
фрагменты нескольких сборно-щитовых до-
мов (они тоже предназначались для острова 
Врангеля). Когда торосы протаранили борт 
и судно начало тонуть, моряки переруби-
ли канаты, и освобожденные строительные 
материалы всплыли вместе с обломками ко-
рабельных надстроек, шлюпками в полынье, 
образовавшейся на месте гибели парохода… 
Все это дерево вытащили, и потом «вранге-
левские» стройматериалы очень пригодились: 
на льдине из них соорудили бревенчатый 
барак, кухню, сигнальную вышку…»

Вот некоторые штрихи к быту обитателей 
ледового лагеря.

Из воспоминаний замначальника экспе-
диции Ивана Копусова: «Люди в палатки под-
бирались… по «профессиональному» призна-
ку. Была палатка научных работников, палатки 
кочегаров, машинистов, матросов…»

Механик М.Филиппов упомянул, расска-
зывая о первых днях на льдине, про своео-
бразный элемент техники безопасности: «Над 
каждым спящим (в палатке) воткнут большой 
морской нож. Это для того, чтобы в случае… 
аврала не толпиться у маленького выходного 
отверстия, а разрезать брезент и спокойно 
выйти…»

А теперь — об эвакуации челюскинцев. 
Уже вскоре после гибели парохода они на-
чали строить аэродром для самолетов, ко-
торые должны прилететь. Подходящую по 
размерам льдину смогли найти лишь в не-
скольких километрах от лагеря. С тех пор 
одним из основных занятий этих «арктических 
робинзонов» стала расчистка и выравнивание 
взлетно-посадочной полосы. Из-за подвижек 
льдов уже готовая ВПП неоднократно порти-
лась: на ней возникали торосы, трещины. В 
общей сложности челюскинцам пришлось 
более 10 раз заниматься ее ремонтом или 
даже переносом.

Добраться с Большой земли до ледового 
лагеря удалось шестерым летчикам. Еще не-

сколько их менее удачливых товарищей так 
и не смогли прийти на помощь челюскинцам 
из-за аварий, неисправностей техники, ка-
призов погоды.

Самолеты, приземлившиеся (прилед-
нившиеся?) возле цели, были разными по 
конструкции, а главное, по количеству мест. 
Самым большим (и самым первым) «воздуш-
ным гостем» стал двухмоторный АНТ-4 Анато-
лия Ляпидевского. На нем 5 марта из лагеря 
вывезли 12 человек — всех женщин и детей. А 
вот маленькие бипланы-«разведчики» Р-5, на 
которых эвакуировали в итоге основную часть 
челюскинцев, были всего-то двухместными. 
Значит, даже оставив на базе своего штур-
мана, пилот мог забрать из ледового лагеря 
лишь единственного пассажира? Конечно, это 
было очень неэффективно. А потому всячески 
исхитрялись в борьбе за бóльшую «человеко-
емкость» самолетика. На штурманское место, 
как правило, удавалось втиснуть двоих-троих. 
Еще одного пассажира, поменьше ростом, 
Николай Каманин попробовал было поса-
дить у себя в пилотской кабине, в ногах. Увы, 

одетый в шубу челюскинец все-таки мешал 
управлять самолетом, так что пришлось от 
этой идеи отказаться. 

В некоторых рейсах пару «воздушных 
путешественников» дополнительно везли 
внутри так называемых парашютных ящиков 
— похожих на пеналы грузовых контейнеров, 
подвешенных под крылья с двух сторон. Да-
леко не каждый обитатель ледового лагеря 
готов был к подобному способу транспорти-
ровки. Во-первых, грузный человек просто 
не помещался в «пенале», а во-вторых… Вот 
как описывал процесс погрузки летчик одного 
из Р-5 Василий Молоков: «Засаживали туда 
головой вперед, складывали человеку руки 
и, как мину Уайтхеда, вталкивали в узкий 
ящик…» Не имея фактически возможности 
даже пошевелиться, «подвесной» пассажир 
должен был провести в воздухе, на холоде 
все время полета.

«Гордимся вашей 
победой!»

После успешного окончания уникаль-
ной операции в Арктике на челюскинцев и 
участников спасательной операции пролился 
дождь правительственных наград. Семерых 
летчиков, направленных на поиски лагеря 
Шмидта и вывозивших оттуда людей, удо-
стоили вновь введенного в СССР почетного 
звания «Герой Советского Союза». Несколько 
их коллег-авиаторов, а также организаторы 
эвакуации получили ордена. А обитателям 
«ледового городка» — участникам экспедиции 
на «Челюскине» (всем, за исключением детей), 
вручили ордена Красной Звезды... 

Среди них был и пилот Михаил Бабушкин. 
Его маленький самолет Ш-2, который везли на 
пароходе, удалось спасти во время крушения. 
Михаил Сергеевич умудрился с помощью 
подручных средств починить поврежденную 
машину, взлететь и вместе с механиком до-
браться на этой «стрекозе» до аэродрома в по-
селке Ванкарем. Таким образом, получается, 
что Бабушкин тоже эвакуировал из ледового 
лагеря одного человека. Однако геройское 
звание ему в 1934-м не дали.

Очень популярны кадры старой кинохро-
ники, показывающие торжественную встречу 
челюскинцев и летчиков в Москве. Вереница 
открытых машин с героями Арктики движется 
по улице Горького, тротуары запружены восто-
рженными горожанами, а над всем этим слов-
но метель разразилась — кружатся мириады 
белых бумажных листков. Интересно узнать, 
что это за листовки, что в них написано? 

Ответ услышал во время состоявшей-
ся однажды встречи с Тамарой Поляковой, 
которая долгие годы проработала личным 
секретарем Героя №6 — летчика Михаила 
Водопьянова: «Михаил Васильевич вспоми-
нал, что на Белорусском вокзале, куда пришел 
поезд с участниками челюскинской эпопеи, 
был выстроен почетный караул, встретив-
ший прибывших салютом из 11 залпов. Улица 
Горького превратилась в «дорогу цветов» — 
ими толпы москвичей буквально засыпали 
букетами легковые машины, в которых они 
ехали. А предусмотрительно рассаженные 
по балконам и крышам люди разбрасывали 
над улицей листовки. Текст их лаконичный: 
«Гордимся вашей победой!»

Красную площадь специально украсили к 
торжественной встрече. На кремлевской сте-
не были развешены огромные портреты всех 
Героев Советского Союза. Сами виновники 
торжества прошли на трибуну Мавзолея, и 
только после этого туда поднялись руково-
дители государства во главе со Сталиным 

(это едва ли не единственный случай, когда 
«отец народов» уступил кому-то право первым 
взойти на Мавзолей. — А.Д.). Потом были 
парад, демонстрация...»

Про челюскинцев в то время много писа-
ли, появились отдельные брошюры и книги, 
посвященные им. Но куда больше лавров 
досталось летчикам — первой семерке Геро-
ев. С небывалой оперативностью, буквально 
через два месяца, был издан альбом «Как мы 
спасали челюскинцев». Готовя его, опытные 
редакторы из «Правды» тщательно «причеса-
ли» биографии, подкорректировали факты... 
При этом пришлось в срочном порядке ис-
правлять «идеологическое упущение»: вдруг 
спохватились, что некоторые из чествуемых 
авиаторов не являются членами партии! Ко-
нечно, их сразу приняли в ее ряды.

К слову сказать, появилось тогда еще 
одно правительственное постановление: для 
увековечивания подвига первых Героев Совет-
ского Союза воздвигнуть в столице обелиск. 
Однако с исполнением такого указания Крем-
ля вышла заминка. Монумент в итоге так и не 
соорудили, а на месте, которое под него было 
зарезервировано в середине 1930-х, позднее 
появилась громада памятника Петру I.

Был герой — 
стал «враг народа» 

Страна Со-
ветов на какое-то 
время оказалась 
буквально окол-
дована героиче-
скими событиями 
в Арктике. Власти 
поощряли такую 
идеологически пра-
вильную кампанию. 
Повсеместно про-
водились митинги, 
вечера, посвящен-
ные челюскинской 
эпопее. Ее участни-

ки (особенно летчики) были нарасхват: их при-
глашали выступить перед публикой, избирали 
в почетные президиумы собраний…

Впрочем, нашлись у полярных кумиров и 
«оппоненты» — сотрудники «органов». Судя 
по всему, проведенное чекистами по горячим 
следам расследование не обнаружило в ситуа-
ции с гибелью «Челюскина» какого-либо заве-
домого вредительства. Однако у бдительных 
товарищей с Лубянки, как говорится, осадочек 
остался. Поэтому, когда несколько лет спустя 
в СССР наступило время «большого террора», 
уберечься от репрессий удалось далеко не 
всем еще недавним героям-челюскинцам.

Например, известно, что в январе 1938-го 
Военная коллегия приговорила к расстрелу «за 
участие в контрреволюционной организации» 
двоих бывших участников экспедиции, заняв-
ших к тому времени руководящие должности в 
Главном управлении Севморпути. Один из них 
— Илья Баевский, который в экспедиции был 
заместителем О.Ю.Шмидта. О другом будет 
сказано ниже.

В челюскинской эпопее имелся и еще 
весьма примечательный персонаж, однако 
на протяжении долгих десятилетий он оста-
вался в тени. Речь идет о заведующем факто-
рией Севморпути в поселке Ванкарем Георгии 
Кривдуне. 

Про него с теплотой вспоминали многие 
вывезенные со льдины челюскинцы. Ведь их не-
простой путь на Большую землю проходил как 
раз через это заполярное поселение. А Кривдун 
сумел организовать там максимально удобные 
бытовые условия для людей, только что чудом 
спасенных из ледяных арктических объятий. 
Именно Георгий Терентьевич хлопотал, что-
бы разместить эвакуируемых, накормить их, 
защитить от холода, помочь с отправкой на 
следующий пункт эвакуационной цепочки.

Фамилию Кривдуна можно обнаружить в 
уже упомянутой выше «парадной» книге «Как 
мы спасали челюскинцев»: «…перебрались в 
Ванкарем. Заведующий факторией коммунист 
т. Кривдун, старейший работник на Чукотке, 
очень помог нам в дальнейшей работе…» На 
самом деле все обстояло с точностью до наобо-
рот. Георгий был сыном казака из селения, рас-
положенного неподалеку от Владикавказа. В 
1930-м во время проведения кампании по рас-
кулачиванию и расказачиванию, проводимой в 
стране, зажиточного жителя терской станицы 
Терентия Кривдуна вместе с семьей отправили 
в ссылку за Урал — в суровые северные края. 
Через некоторое время старший сын Терентия 
там выбился в люди — получил должность за-
ведующего ванкаремской факторией.

Каких-то значимых наград за свое участие 
в эвакуации челюскинцев Георгий Терентьевич 
от властей не получил. Зато два с небольшим 
года спустя «старейшего работника» «отблаго-
дарили» по-другому. 

К тому времени Кривдун сменил место 
работы — он заведовал факторией на мысе 
Шмидта. Там его в октябре 1936-го и «повя-
зали» нагрянувшие чекисты. Арестованному 
«заполярному казаку» вменили «участие в кон-
трреволюционной организации» и отправили 
в лагерь. Дальнейшая судьба этого человека 
неизвестна.

Ю.Бурлаков: «Увы, пресловутая «гулагов-
ская» тема довольно плотно «прилепилась» 
к истории с «Челюскиным». В начале 2000-х 
вдруг всплыла сенсация: мол, в кильватер 
знаменитому пароходу шло еще одно судно 
— «Пижма», которое везло 2000 зэков для чу-
котских оловянных рудников. С подачи некоего 
«историка» утверждалось, что вскоре после 
гибели головного корабля «Пижма» также за-
тонула, утащив на дно своих подневольных 
пассажиров... Доводилось слышать и о том, 
что якобы на самом «Челюскине» везли партию 
заключенных.

Все это выдумки. Однако, как удалось вы-
яснить уже в наше время, среди челюскинцев 
было несколько человек, которые до отправки 
в знаменитый арктический рейс подвергались 
репрессиям.

В их числе заместитель Шмидта по поли-
тической части Алексей Бобров — фактически 
второе лицо в экспедиции. После эвакуации со 
льдины заболевшего Отто Юльевича именно 
Боброву Москва поручила быть начальником 
лагеря челюскинцев. Так вот, оказывается, 
Алексея Николаевича в январе 1931 года аре-
стовали, предъявив обвинение по пресловутой 
58-й статье. Он провел в тюрьме 14 с лишним 
месяцев, но затем был освобожден и некоторое 
время спустя направлен на «Челюскин». Впро-
чем, судьба улыбалась ему недолго. Осенью 
1937-го Бобров, работавший тогда в Управ-
лении Севморпути, был вновь арестован «за 
участие в террористической организации», а 
3 января «кремлевские товарищи» подписали 
очередной «расстрельный список», в котором 
среди других значилась фамилия Боброва».

Дотошные исследователи смогли рас-
копать сведения и еще об одном челюскинце 
с «зэковской» биографией. Дмитрий Березин, 
числившийся плотником в бригаде строителей, 
плывших на пароходе, оказался... беглым кон-
трреволюционером! Еще осенью 1932-го кре-
стьянин из глухой новгородской деревушки был 
арестован по обвинению в саботаже и участии 
в контрреволюционной группировке. Дмитрия 
Ильича приговорили к 10 годам лагерей. Но он 
ухитрился бежать во время перевозки этапа 
заключенных на вокзале железной дороги. 
Более того, Березин смог с помощью неких 
благодетелей выправить себе справку, заме-
няющую паспорт, и завербовался в строитель-
ную бригаду на «Челюскин». Вместе с сотней 
других участников знаменитой ледовой эпопеи 
Дмитрий Ильич испытал все трудности такого 
арктического приключения, был вывезен со 
льдины самолетом, участвовал в торжествах, 
посвященных челюскинцам, получил орден из 
рук Калинина... Чекисты позднее его все-таки 
вычислили. Однако было принято решение не 
трогать «народного героя». Вплоть до войны 
Березин работал на одном из ленинградских 
заводов и умер во время блокады. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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Юго-восточная окраина столи-
цы — традиционно популярное 
место жительства гостей сто-

лицы. Не стала исключением семья Абба-
совых. Раньше Низами, его жена Лариса и 
двое сыновей жили в Новогирееве, но около 
полугода назад взяли в ипотеку квартиру на 
первом этаже дома по Краснодарской улице. 
Низами и старший сын, 23-летний Шохрат, 
зарегистрировали на себя ИП. Профиль — 
торговля. Шохрат открыл свой магазин по 
продаже одежды под лейблом известного 
маркетплейса, его номер телефона у многих 
записан как «Постельное белье», оборот про-
даж весьма внушительный. Денег у семьи 
хватало. Интересно, что его младший брат, 
21-летний Шахин, в основном проживал в 
Азербайджане, в Москве у него даже не было 
регистрации.

Соседи семью Аббасовых недолюбли-
вали: шум, грязь на первом этаже, частые 
визиты посторонних. Пару месяцев назад 
ходили даже слухи о поножовщине, но Низа-
ми заявил, что просто порезал руку о стек-
ло. А главной была другая претензия — та 
самая, которая в итоге стала поводом для 
убийства молодого Кирилла Ковалева. Ша-
хину очень нравилось парковать семейную 
«Тойоту Камри» прямо у подъезда, пере-
гораживая проход.

— Этот человек не первый раз ставит так 
машину, — пояснил житель дома, который 
безуспешно боролся с неправильной парков-
кой. — И в среду все было как всегда. Я ему 
сделал замечание, он «бычку» включил. 

Между активистом и юным водителем 
произошел характерный диалог: 

«Если бы я приехал к тебе домой в Азер-
байджан и так бы машину поставил, ты бы 
мне что сказал?» — «Клянусь Аллахом, про-
блема была бы». — «У тебя документы хоть 
при себе?» — «Тебя это не касается». — «Я 
ради твоей безопасности спрашиваю. Я 
сейчас вызову ГИБДД, они с тобой будут 
разбираться».

В этот момент во двор вышел Кирилл. 
Чуть раньше он приехал к своей невесте 
— девушка жила в этом же доме — и специ-
ально поставил свой мотоцикл так, чтобы 
«Тойота» не могла уехать. Одновременно на 
«БМВ» подъехал Шохрат, которого Шахин 
позвал на помощь. Еще несколько минут 
перепалки — и осмелевший в присутствии 
старшего брата азербайджанец набросился 
на Кирилла с ножом.

— Вы видели момент убийства? — спра-
шиваем свидетеля.

— Нет, я в этот момент держал брата. 
Потом, когда все произошло, я вытащил из 
своей машины аптечку, зажал парню живот, 
откуда кровь хлестала. Он еще в сознании 
был, когда «скорая» приехала. Но не выта-
щили его, не смогли.

Тягостное, страшное видео обошло весь 
Интернет: невеста Кирилла истошно кричит 
над умирающим: «Скорую» вызовите! За-
чем вы его? Зачем?» Шахин не слышал этих 
стенаний — он прыгнул в «БМВ» и уехал. 

Позже машину нашли брошенной во дворах 
в этом же районе. Низами и его дальнего 
родственника, которые были на месте проис-
шествия, задержали следователи. Шахина по 
состоянию на 18.00 четверга еще не нашли. 
Как сообщила старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Москве Юлия Иванова, 
в течение дня проводился обыск по месту 
жительства подозреваемого и иных лиц из 
числа его окружения. 

Можно предположить, что Шахину «при-
бавят» еще не одну статью — в брошенной 
«БМВ», кстати, нашли пистолет, который 
отдали на экспертизу. Соседи говорят, что 
и раньше видели оружие в салоне. Интерес-
ный момент: Шахин, перед тем как нанести 
смертельный удар, назвал себя «вором». 
Скорее всего, это просто понты, но не ис-
ключено, что за юношей тянется реальный 
криминальный след. Кроме того, следовате-
ли проверят миграционные службы — есть 
предположение, что члены семьи находились 
в России на птичьих правах.

Но все эти разумные и естественные 
шаги, конечно же, не вернут сына Елене Вя-
чеславовне. Мать Кирилла едва сдерживала 
рыдания в разговоре: «Он самый лучший 
сын и был бы самым лучшим отцом, если бы 
успел. Они с Настей (невеста Ковалева. — 
Прим. авт.) скоро собирались пожениться. 
Встречались уже давно, лет пять. У меня 
еще старший сын есть, но он живет в другой 
стране. А младшего больше нет».

Кирилл окончил колледж связи, рас-
положенный неподалеку от дома. Увлекался 
мотоциклами, киносъемками. Лет пять на-
зад он активно занимался страйкболом и 
познакомился с сотрудниками некоторых 
силовых структур, которые задействованы в 
батальных сценах на различных постановках. 
Молодые люди приезжают туда со своим 
снаряжением и выступают в массовке. В 
частности, Кирилл снялся в одной из сцен 
в популярном сериале «След». Однако в по-
следний год Ковалев перестал увлекаться 
съемками и страйкболом. Он устроился 
сисадмином в фирму своего знакомого, 
был доволен и работой, и зарплатой. Жил 
обычной жизнью обычного горожанина. И не 
смог пройти мимо, когда столкнулся с откро-
венным хамством гостя столицы. Который, 
увы, оказался трусом и убийцей. 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Анжелика СВЕТЛОВА.

Жить дольше 100 лет большинству 
из нас мешает видовой барьер. По 
какой-то неведомой программе 
самое долгоживущее существо на 
Земле — гренландская полярная 
акула — живет до 400 (!) лет, а чело-
век — «венец творенья» — в четыре 
раза меньше. Ученые пытаются 
найти ответ на этот вопрос, который 
в будущем, возможно, передвинет 
наш «барьер» на более отдаленный 
период. Об основных исследовани-
ях в этом направлении российские 
ученые рассказали на прошедшем 17 
апреля Совете РАН «Науки о жизни», 
посвященном проблеме старения. На 
заседании присутствовала обозрева-
тель «МК».

Старение — это одна из немногих «бо-
лезней» человека, у 
которых до сих пор не 
разгадан механизм. 

— У нас отсут-
ствует комплексное 
понимание этого 
механизма, — уточ-
няет академик РАН, 
ректор РНИИМУ им. 
Н.И.Пирогова Сергей 
ЛУКЬЯНОВ. — Но тем 
и интересней — ведь 
это вызов для ученых 
всего мира.

Наивные и «нехорошие» 
Т-клетки

 Лукьянов, по его словам, сосредото-
чился в поиске ответа на сложной иммун-
ной системе, присущей высшим животным 
и человеку: именно в ней происходят яркие 
изменения, именно ей присуща огромная 
индивидуализация.

 По словам ученого, одновременно с 
тем, что у человека за всю его жизнь нака-
пливаются Т-клетки памяти, защищающие 
его от всех перенесенных ранее болезней, 
в его организме снижается количество так 
называемых наивных Т-клеток, активно об-
разующихся до 20 лет в вилочковой железе 
(тимусе) и не имевших ранее контакта с пато-
генами. Наивные Т-клетки обладают большим 
потенциалом в борьбе с новыми вирусами 
и раковыми клетками. С возрастом их коли-
чество уменьшается, отчего пожилые люди 
становятся очень чувствительными к новым 
инфекциям.

 Но есть и исключения: особенностью тех, 
кто перешагнул за 90- и 100-летний рубеж, 
является, по словам Лукьянова, именно их 
иммунный статус, соответствующий статусу 
людей среднего возраста, у которых еще гене-
рируются более сильные наивные Т-клетки. 

— Мы попытались понять, как аналогич-
ная система работает у других животных, — 
говорит Лукьянов. — Например, у слепыша 

или голого землекопа — грызунов, которые 
в отличие от своих собратьев, мышей, живут 
в 10 раз дольше, — наивные клетки гене-
рируются все время, а вот клетки памяти 
отсутствуют, и это позволяет им дольше 
существовать.

 Дальше, по словам Лукьянова, ученые глу-
боко исследовали состав тех самых Т-клеток 
памяти, которые всю жизнь сопровождают и 
мышей, и человека. Оказалось, что они иногда 
становятся плохо управляемыми! 

— Общая концепция наша такова: наш 
сложный иммунитет, принимающий решения 
по уничтожению многочисленных инфекций, 
сопротивляющийся онкологии, может при-
нимать не совсем корректные решения (то 
есть направлять свою «защитную» реакцию 
не в то русло), — говорит академик. — Нельзя 
называть их действия ошибочными (это были 
бы уже аутоиммунные реакции). Но такие 
неточные решения с возрастом накаплива-
ются и создают характерную для пожилых 
людей провоспалительную среду. Это не-
специфические воспаления (без какой-то 
явной патологии), которые просто делают 
людей более «хрупкими». В настоящее время 
ученые ищут пути вычленения таких «нехоро-
ших» Т-клеток.

Медуза покажет путь 
к долголетию?

 Заведующий кафедрой генетики биологи-
ческого факультета МГУ им. М.В.Ломоносова, 
академик Евгений РОГАЕВ, рассказал 
о генетических исследованиях процесса 
старения.

— Когда мы гово-
рим о продолжитель-
ности жизни, надо 
разделять среднюю 
и максима льную 
продолжительность, 
— говорит Рогаев. 
— Средняя продол-
жительность жизни в 
популяции у нас по-
стоянно растет, а вот 
что касается макси-
мальной, совершенно 

очевидно, что тут существует видовой барьер. 
Замечено, что организмы с высоким метабо-
лизмом живут меньше, с меньшим — больше, 
животные, достигающие большого размера, 
также живут дольше. И у последних находят от-
дельные механизмы, продлевающие их жизнь. 
Например, у слона — больше копий гена, от-
ветственного за устойчивость к раку.

Но общий геномный механизм видового 
ограничения жизни до сих пор неизвестен. 
Генетические факторы, по словам ученого, 
играют довольно ограниченную роль в вы-
живаемости человека до 60 лет. Затем, для 
достижения более позднего возраста, зна-
чение генетики растет. Исследования группы 
Рогаева направлены на изучение долгожите-
лей России и выявление генов и генетических 
вариантов, которые позволяют дожить до 100 
лет и более. Причем задача не столько опреде-
лить, какие же гены отвечают за способность 
дожить до 100 лет, сколько найти молекуляр-
ные механизмы, ответственные за защиту 
от болезней пожилого возраста, таких как 
атеросклероз, рак, болезнь Альцгеймера и 
другие деменции. 

 В России — несколько тысяч столетних 
граждан. В рамках одной из программ ученые 
изучили полные геномы сотни таких человек и 
предположили, что у многих долгожительство 
может быть связано с редчайшими генетиче-
скими вариантами.

— Также мы обратили внимание на ген 
AроE, — говорит Рогаев. — Этот ген кодирует 
белок, ответственный за транспорт липидов. 
У большинства людей в геноме присутствует 
его разновидность АроЕ3. Частота другого 
генетического варианта ApoE4 — около 10% во 
многих европейских популяциях, в том числе 
у русских. Оказалось, что в группе 100-летних 
частота встречаемости ApoE4 существенно 
снижена по сравнению с популяционной, в 
то время как третий вариант АроЕ2 у долго-
жителей встречается чаще, чем в популяции. 
То есть делаем вывод, что АроЕ2 может играть 
роль защиты от старческих болезней.

 Кстати, ApoE4 является фактором риска 
болезни Альцгеймера, и считается, что при-
сутствие варианта ApoE2 как раз и защища-
ет пожилых людей от этого заболевания. В 
общем, ApoE — это потенциальная мишень 
для разработки терапии, в том числе генной 
терапии болезни Альцгеймера.

Кроме того, по словам академика, уче-
ные пытаются «нащупать» эпигенетический 
механизм воздействия на продолжительность 
жизни. То есть механизм, отличный от мута-
ций, которым человек может манипулировать. 
Как? Увеличением физической нагрузки, из-
менением состава питания, определенными 
лекарствами. 

— Мы пытаемся провести мостик между 
этими методами и молекулярным уровнем, — 
говорит Евгений Рогаев. — К примеру, инте-
ресно будет узнать, какой уровень физической 
нагрузки — аэробный или анаэробный, какие 
именно продукты будут полезней для прод-
ления жизни и регуляции генов, полезных для 
здоровья и здорового долголетия.

Ученый также рассказал о еще одном уни-
кальном проекте, который осуществляет его 
лаборатория, — исследование так называемой 
«бессмертной» медузы Тurritopsis dorhnii. 

Биологи давно обратили внимание на этот 
организм, который разворачивает свое раз-
витие вспять. Прямое развитие — от полипа к 
медузе, и обратно — от медузы к полипу. Если 
обычные живые существа сначала рождаются, 
затем созревают, размножаются и в конце 
концов умирают, то «бессмертная» медуза в 
конце каждого полного цикла развития снова 
повторяет свой жизненный цикл. Получается, 
что это существо разгадало тайну геномного 
репрограммирования!

— Считалось, что медузу Тurritopsis dorhnii 
невозможно культивировать в лабораторных 
условиях, — рассказывает руководитель про-
екта. — Но нам это впервые удалось. На самом 
деле, несмотря на ее название — «бессмерт-
ная», медуза очень хрупкая — чтобы сохранить 
ее в условиях лаборатории, нам приходится 
кормить ее живыми креветками и устричным 
маслом. В итоге получено уже несколько жиз-
ненных циклов этого живого существа. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забугорная игра, для 
которой нужна бита. 4. Источник знаний в 
рюкзаке школьника. 10. Грабитель в покинутых 
беженцами домах. 11. Достоинство хорошего 
ножа. 13. Ягодный слой на тосте англичанина. 
14. «Малышатник» среди групп детского сада. 
15. Рисунок, который можно рассмотреть в 
лупу. 16. Основная денежная и весовая еди-
ница в Древней Руси, представляющая собой 
серебряный слиток весом около фунта. 18. 
Рыбка из рижских консервов. 20. Розовоще-
кий малыш в коляске. 22. Пятнистая военная 
маскировка. 23. Окуривание дымом свиного 
окорока. 24. Рослый красавец из дворцовой 
роты. 27. Комната в доме для приема посе-
тителей. 30. Курица «королевских кровей». 
32. Казачий командир, равный поручику. 34. 
«Омолаживающая кличка» рослого мужчины. 
35. Ручка громкости на приемнике. 36. От-
крытый мастер-класс школьного специали-
ста. 38. Чудо-кружка для фильтрации муки. 
39. Напильник с крупной насечкой. 40. Лес, 
в котором Маугли чувствовал себя своим. 41. 
Оставленный в автобусе зонтик. 42. Тонконо-
гая газель из пустынной фауны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скиталец, проклинаю-
щий судьбу. 2. Реклама среди электронных 
писем. 3. Запасная «пачка» патронов к пи-
столету. 5. Народная венгерская пляска. 6. 
«Папа» в лексиконе деревенского парня. 7. 
Крупная сумма в основе бизнеса. 8. Суд, 
рассматривающий тяжбы фирм. 9. Необду-
манный или предосудительный шаг. 10. И 
женское имя, и мята лимонная. 12. «Сбор-
ная» из шоколадных конфет в коробке. 17. 
«Браслеты» в арсенале оперативников. 19. 
Временный «антракт» в боевых действиях. 
20. Сруб со студеной водой у деревенской 
дороги. 21. Признание в любви на клочке 
бумаги. 25. Ночная «среда обитания» кон-
тактных линз. 26. «Перекресток» с задум-
чивым витязем. 27. Елочное «ожерелье» из 
мигающих лампочек. 28. Наполеоновские 
планы ярой карьеристки. 29. Бог врачевания 
у древних римлян. 31. Пигмент, отвечающий 
за цвет моркови. 33. Название магазина с 
шурупами и болтами. 34. Керамзит на дне 
горшка с цветком. 37. Живая рыба из аква-
риума супермаркета. 38. Крем, размазанный 
между коржами торта.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гребень. 4. Опоссум. 10. Прожект. 11. Самодур. 13. Ядро. 14. Саке. 
15. Водокачка. 16. Книжка. 18. Лирика. 20. Клиренс. 22. Либретто. 23. Анаконда. 24. По-
ловник. 27. Пиццерия. 30. Конюшня. 32. Золото. 34. Сектор. 35. Стереотип. 36. Мисс. 38. 
Шкаф. 39. Колокол. 40. Техника. 41. Декабрь. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гулянка. 2. Бюро. 3. Нажива. 5. Провал. 6. Соус. 7. Меценат. 8. Стропило. 
9. Эстафета. 10. Происки. 12. Рафинад. 17. Кабриолет. 19. Истощение. 20. Котенок. 21. 
Станция. 25. Отблеск. 26. Контроль. 27. Пошлость. 28. Ипотека. 29. Изумруд. 31. Графика. 
33. Осмотр. 34. Спинка. 37. Сова. 38. Шкет.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фантики от 

жевательных резинок и конфет, 
открытки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

приглашаю

в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

❑ утерянный аттестат В №1253 
на имя Рыбалко Д.А. 1989 г.р., 
считать недействительным

❑ утерянный аттестат 
о среднем образовании, 
выданный муниципальным 
общеобразовательным учреждением 
средней общеобразовательной 
школой 81 г.Сочи в 2002 году, 
на имя Арчемашвили 
Ивери Гелаевича, считать 
недействительным

www.veved.ru

18+

18+

18+

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», ул. Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
20 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
22 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
23 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»

р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
24 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
25 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 

проходит основная подписка на «МК» на 2-е полугодие 2024 года!
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ПОДПИСКА

2024

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
19 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов. 

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 2029,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1500,00 руб. ПМ277 1745,22 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ
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А 

16
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Реставраторы Третьяковской гале-
реи сняли несколько слоев загряз-
нений с одной из самых известных 
картин Василия Перова «Охотники 
на привале», знакомой каждому по 
многочисленным репродукциям и 
советским маркам. Произведение 
готовят к выставке в филиале ГТГ в 
Самаре, открытие которого много 
раз откладывалось, но все-таки, 
как обещают, наконец случится в 
мае. Обновленный шедевр станет 
одной из «жемчужин» проекта «На 
вкус и цвет. Образы еды в русском 
искусстве».

Картина Василия Перова, изобра-
жающая трех охотников за перекусом и 
разговорами, была написана в 1871 году. 
Ее оригинал находится в Третьяковской 

галерее. Второй вариант — авторский по-
втор 1877 года — хранится в Русском музее. 
Есть еще и третий — он в художественном 
музее имени Верещагина в Николаеве. 
Авторские повторы отличаются по коло-
ристике и в некоторых деталях, оригинал 
выделяется теплотой цветов. Именно он 

объехал множество городов и весей, уча-
ствуя в выставках передвижников. Это 
работа-притча, где фокус на героях, их пси-
хологических портретах. Слева — пожилой, 
опытный охотник, вероятно, из обедневших 
дворян, который со страстью рассказы-
вает об охотничьих «подвигах», по центру 
— мужчина средних лет, в крестьянской 
одежде, ухмыляется рассказам бывалого 
товарища; справа — юноша, одетый «с иго-
лочки», с округленными глазами слушает 
рассказчика. Мрачный осенний пейзаж, на 
фоне которого происходит действо, всегда 
считывался искусствоведами как отдельный 
«персонаж», который вносит тревожные и 
в то же время комические нотки в сюжет. 
Однако, быть может, нынешняя реставрация 
позволит по-новому прочитать историю, на-
писанную художником-передвижником.

В преддверии выставки специалисты 
ГТГ изучили состав лака, которым покрыта 
картина, и архивные материалы по истории 
ее реставрации. «Было выяснено, что кроме 
тонкого нижнего авторского лака на картине 
находятся еще несколько слоев с загрязне-
ниями. Каждый загрязненный слой лака по 
отдельности совсем незначительно влияет 
на картину, но в сумме все они приводят к 
сильному колористическому и тональному 
искажению художественного произведе-
ния. Для утоньшения лака специалисты 
использовали состав в виде геля, который 
наносили на специальные салфетки», — со-
общает музей. 

В результате картине вернули первона-
чальные краски, и оказалось, что серое небо 
на самом деле белесое, дело происходит 
утром, а не вечером. А еще стали заметны 
очертания снежинок, синева пейзажа, ве-
роятно, охота происходит в ноябре, вот-вот 
придет зима. Проявились детали одежды, 
которые дополняют психологический пор-
трет каждого из героев. Стало видно ружье 
за спиной рассказчика и глаз собаки, озорно 
выглядывающей из-за куста. Словом, при-
вычный сюжет засиял новыми красками. 

Картину представят на выставке с еще 
100 экспонатами из коллекции Третьяков-
ки. Все работы — вокруг вкусной темы за-
столий в том или ином виде, что в русской 
культуре — больше, чем о еде, это скорее 
о задушевных беседах. 

Напомним, что Фабрика-кухня в Самаре 
— здание, построенное в стиле конструкти-
визма в 1930 году по проекту архитектора 
Екатерины Максимовой. Сама по себе за-
думка цеховой столовой, где все поставлено 
на поток, должна была освободить женщину 
от «кухонного рабства». Вернуть к жизни 
заброшенное в 2000-х здание хотели еще в 
2016 году, но дело не пошло. В 2019-м здание 
решили превратить в филиал Третьяковки и 
собирались закончить работы к 2022 году. 
Но реконструкция затянулась. В прошлом 
и в этом году открытие откладывалось не-
сколько раз. Но сейчас, заявляет музей, уже 
начинают готовить экспозицию.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«ОХОТНИКИ 
НА ПРИВАЛЕ» 
ЗАСИЯЮТ
Картину Перова 
отреставрировали
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Московский «Спартак» в полуфинале Кубка 
России проиграл «Зениту». Но все равно 
имеет шанс стать победителем этого со-
ревнования. Такова реальность кубкового 
турнира, уже второй сезон проходящего по 
новой системе, с так называемым «двой-
ным выбыванием» для команд Российской 
премьер-лиги.

Если кто вдруг не помнит, то первый матч 
в полуфинале Пути РПЛ «Спартак» 3 апреля на 
своем домашнем стадионе «Зениту» проиграл 
1:2. Это была интереснейшая игра, состоявшая, 
по сути, из двух абсолютно разных таймов. В 
первом у спартаковцев получилось и гол за-
бить, и почти сковать атакующий потенциал 
чемпиона страны В перерыве тренерский штаб 
питерцев сделал выводы, и во втором тайме мы 
увидели совсем другой футбол в исполнении 
«Зенита». А два гола юного бразильца Педро 
и вовсе стали украшением матча.

За две недели между первым и вторым по-
луфинальными матчами в «Спартаке» произош-
ли кардинальные перемены. Главного тренера 
Гильермо Абаскаля отправили в отставку, и 
команду к ответной встрече с «Зенитом» го-
товил уже Владимир Слишкович, входивший 
в тренерский штаб опального испанца. При 
нем, кстати, «Спартак» не проигрывал, в том 
числе и питерцам, когда Слишкович заменял  
дисквалифицированного Абаскаля. Поэтому 
его первый матч, пусть и с приставкой «и.о.» 
перед словами «главный тренер», все ожидали 
с интересом. Босниец не подвел, сумев уди-
вить и болельщиков «Спартака», и остальных 
поклонников российского футбола.

● ● ●
Сюрпризы начались уже со стартового 

состава московского клуба. Судя по которому 
у Слишковича и Абаскаля действительно были 
разные мнения относительно того, кого можно 

выпускать на поле. У Владимира с первых минут 
вышли вратарь Максименко, Литвинов, Чернов, 
Зиньковский, Игнатов и Тавареш. Которого 
Гильермо держал в запасе. Остались сидеть 
на скамейке Угальде, Классен, Бонгонда и 
Умяров. Впрочем, состав «Зенита» также пред-
стал значительно обновленным.

С первых минут матча стало понятно, что 
«Спартак» в этот вечер будет играть на контра-
таках. Что со стороны Слишковича было вполне 
резонно, ведь главное в игре с «Зенитом»- не 
дать разбежаться его нападающим. И пер-
вый тайм «Спартаку» это неплохо удавалось. 

Хозяева поля атаковали, конечно, почти по-
стоянно. Но с этой проблемой спартаковская 
защита более-менее справлялась. А когда пи-
терцам все же удавалось наносить удары по 
воротам соперника, замечательно действовал 
на последнем рубеже вратарь Александр Мак-
сименко. Которого вполне заслуженно в итоге 
признали лучшим игроком матча. Несколько 
раз он вообще вытаскивал мертвые мячи.

Второй тайм стал еще более примечатель-
ным. Желая усилить атаку, Сергей Семак на 
60-й минуте выпустил Мостового и Клаудиньо, 
заменив Ахметова и Мантуана. Слишкович 

ответил на это тройной заменой, в результате 
которой на поле появился в том числе Георгий 
Джикия. Которому Александр Соболев сразу 
же сам отдал капитанскую повязку, признавая 
авторитет 31-летнего защитника.

И Георгий с таким пылом вступил в игру, 
соскучившись по футболу, что едва не «привез» 
пенальти в ворота, когда сбил с ног Караваева, 
рвущегося к воротам Максименко. Судья матча 
Алексей Сухой из Люберец и работавший на 
ВАР Евгений Турбин посчитали, что действия 
Джикии были недостаточно грубыми для на-
значения одиннадцатиметрового удара. Этот 
эпизод, скорее всего, еще будет разбирать-
ся специалистами. Вступил в игру ВАР и на 
86-минуте. Отменив гол Кассьерры в ворота 
«Спартака» из-за офсайда у другого футбо-
листа «Зенита», Дугласа Сантоса.

«Спартак», кстати, во втором тайме играл 
достаточно активно в атаке. И тоже мог забить, 
чтобы перевести выяснение отношений в се-
рию послематчевых пенальти. Но не повезло. 
Владимир Слишкович снова не проиграл «Зе-
ниту». Но и не выиграл.

Впрочем, согласно все тому же новому 
формату Кубка, «Спартак», потерпев поражение 
по сумме двух полуфинальных матчей, опустил-
ся в нижнюю часть турнира — Путь регионов. 
Где в первых числах мая будет играть против 
«Динамо» за выход в финал этой части соревно-
вания. И в этом матче права на оплошность уже 
не будет ни у одной, ни у другой команды.

А «Зенит» теперь в финале Пути РПЛ играет 
с ЦСКА. И это тоже будет замечательное двух-
матчевое противостояние!

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Очередная премьера российского филь-
ма собрала в кинотеатре отечественных 
звезд кино. На сей раз в «Художественном» 
давали эротическую драму. Посмотреть 
«клубничку», а заодно и себя показать 
собрались звезды. Некоторые для озна-
комления с материалом взяли с собой 
еще и вторых половинок. «МК» побывал 
на премьере и все запечатлел.

Надо сказать, анонсируемый формат 
фильма вызывал неподдельный ажиотаж в 
кулуарах. Прежде всего корреспондентов 
интересовал вопрос, как актеры сами отно-
сятся к подобным съемкам? Одобряют ли? 
Актриса Ирина Горбачева неожиданно для 
многих появилась на красной дорожке. Она 
сообщила журналистам, что, вообще-то, за-
глянула сюда, чтобы перекусить в ресторане, 
но тут выяснилось, что проходит премьера 
душещипательной картины. «Я просто заехала 
поесть, а тут такой фильм. Ну, пропустить 
возможность увидеть голым Даню Воробьева 
(сыграл в фильме главную роль. — Прим. авт.) 
я не могла, — смеялась звезда. — Я видела 
Петрова, после 50 оттенков серого Петрова 
мне надо его как-то чуть-чуть забыть. Мои 
сексуальные фантазии должны измениться 
хотя бы немного».

Кроме того, Горбачева намекнула в раз-
говорах, что пока ее сердце свободно (актри-
са развелась с мужем-украинцем. — Прим. 

авт.), а также призналась, что может спокойно 
заплатить за мужчину в ресторане. «Каж-
дый выбирает свое», — прокомментировала 
звезда.

Тема эротики в отечественном кино так-
же обсуждалась и другими звездами. Напри-
мер, актриса Ирина Безрукова в разговоре с 
«МК» призналась, что в ее послужном списке 
имелся соответствующий опыт.

— У меня есть деликатные постельные 
сцены, постфактум, скажем так. Но есть и ими-
тация, и это очень смешно. Есть такой фильм 
«Незнакомое оружие, или Крестоносец-2», 
вроде американской комедии «Голый писто-
лет». В нашем фильме моим партнером был 
секс-символ советского времени Николай 
Еременко-младший. Мы там с ним похули-
ганили. У нас был прекрасный режиссер, 
который умел так расположить, да и оператор 
был прекрасный.

— А у актера не могут вдруг во время по-
добных сцен возникнуть какие-то чувства?

— Не успевают просто. Потому что ты 
очень волнуешься, думаешь, будет ли это 
красиво и что тебе надо что-то втянуть, какую-

нибудь выступающую часть тела… Нервный 
смех бывает, все эти шуточки…

— То есть во время эротических съемок 
главное не засмеяться?

— Да, это реально смешно и к эротике 
имеет мало отношения. При этом на экране 
может выглядеть очень здорово.

Потом в зале показался Павел Деревян-
ко. Да не один, а в компании длинноногой 
блондинки, которая выше его на полголовы. 
Как оказалось, это та самая девушка, ко-
торую на протяжении нескольких месяцев 
Деревянко показывал в своей соцсети. В 
общем, актер вывел в свет новую избран-
ницу. Публика, кстати, обсудила необычное 
платье спутницы, напоминающее шелковый 
халат с запАхом. 

Журналисты, разумеется, попытались 
разузнать, как и что складывается в этих отно-
шениях. Тема эротики в кино автоматически 
отошла на второй план. Павел признался, 
что с Зоей у него все складывается ну очень 
комфортно.

«И помолчать можно, и посидеть дома, 
посмотреть телек — чума как хорошо, и съез-
дить куда-нибудь», — вещал актер.

Сама Зоя призналась, что пока еще не 
очень привыкла к пристальному вниманию.

«Открываться очень сложно, но Павел 
очень помогает. Говорит «ты лучшая».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Российские пловцы не будут участвовать в 
Олимпийских играх в Париже летом 2024 года. 
Это решение, с учетом всех требований Между-
народного олимпийского комитета (МОК) к на-
шим спортсменам, было принято осознанно не 
только на уровне руководства Всероссийской 
федерации плавания (ВФП), но и лично каждым 
из представителей российской сборной.

Президент ВФП, четырехкратный олимпий-
ский чемпион Владимир Сальников, заявил, что 
парижские игры — «перевернутая страница».

«Те условия, которые есть, не дают нам 
выступить на Играх в том виде, в котором это 
должно было быть. Существуют вещи непрео-
долимые по спортивному принципу. Мы раньше 
отправляли на международные соревнования 
по итогам отбора лучших из лучших. В этих 
критериях (выдвинутых МОК. — Ред.) это ис-
ключено. И еще отсутствие символики плюс 
другие факторы, которые лишают возможности 
наших спортсменов чувствовать себя на равных 
с другими участниками», — заявил Сальников 
в эфире «Матч ТВ». Добавив, что Иван Гиреев, 
единственный российский пловец, имевший 
шанс принять участие в Играх в так называемом 
статусе «нейтрального спортсмена», самолично 
написал заявление в адрес Всемирной феде-
рации плавания (World Aquatics), указав, что не 
представляет себе возможным выступление 
без своей команды.

«Для нас Олимпиада осталась вне зоны 
нашего интереса. Продолжаем готовиться к 
соревнованиям своего календаря», — подыто-
жил Сальников.

И таких событий в календаре наших плов-
цов более чем достаточно.

Столица Татарстана с 14 по 19 апреля 
традиционно принимает чемпионат России, 
который проходит в 50-метровом бассейне 
казанского Дворца водных видов спорта.

В этом году соревнование имеет еще бо-
лее высокий статус, так как является отбороч-
ным этапом на Игры БРИКС и Игры дружбы. 
Первые также пройдут в Казани, где с 19 по 21 
июня пловцы будут бороться за медали все в 
том же Дворце водных видов спорта.

Вторые, Всемирные игры дружбы, запла-
нированы с 15 по 29 сентября, и соревнования 
по плаванию будут проходить в Екатеринбурге. 
Поэтому к результатам на чемпионате России 
было повышенное внимание. Тем более что в 
Казань приехали сильнейшие спортсмены из 
сборных команд субъектов Российской Фе-
дерации на каждой дистанции. До участия 
в нашем чемпионате были допущены и ино-
странные пловцы. В том числе из Белоруссии, 
Нигерии и Мадагаскара.

Но особое внимание, конечно, было при-
ковано к лидерам, от которых ждали новых 
рекордов. Тем более что хотя World Aquatics 
и сделала все возможное, чтобы мы не уча-
ствовали в международных турнирах, но ре-
корды Европы и мира, установленные нашими 
пловцами на внутренних соревнованиях, этой 
организацией признаются.

Новые рекорды
В первый день чемпионата женская 

команда Республики Татарстан по-
бедила в эстафете 4x200 м воль-
ным стилем, в мужской эстафете 
4x100 не было равных команде 
Санкт-Петербурга. На дистан-
ции 200 метров вольным стилем 
среди мужчин первенствовал 
Максим Малютин, у женщин на 
400-метровке комплексным пла-
ванием не было равных Дарье 
Рогожиной.

Второй день турнира принес 
первый юношеский рекорд мира. В 
финале стометровки на спине у мужчин 
его автором стал Мирон Лифинцев, обновив 
заодно и юношеские рекорды Европы и России. 
Он обогнал действующего чемпиона мира и 
обладателя предыдущего юношеского рекорда 
Климента Колесникова.

«Пока нет эмоций. Круто. У меня нет слов, 
пока даже сложно уложить в голове, что произо-
шло. Я ожидал всего чего угодно, даже лучшего, 
но что вышло, то вышло. Не скажу, что прям 

была цель на юниорский 
рекорд мира, но что получилось, 

то получилось. То, что обогнал Климента, это 
как-то попрестижнее», — поделился первыми 
впечатлениями после заплыва Мирон Лифин-
цев, слова которого опубликовал сайт ВФП.

У женщин юная Ксения Мишарина обнови-
ла юношеский рекорд России на 800 м вольным 
стилем. Побив достижение Регины Сыч, про-
державшееся 20 лет.

А в смешанной комбинированной эстафете 
4x100 победу присудили команде Республики 
Татарстан. После того как была дисквалифи-
цирована за нарушение правил соревнований 

(помеха при касании) команда 
Санкт-Петербурга, показав-

шая первое время.
Третий день сорев-

нований рекордов не 
принес. Но стал важ-
ным для Андрея Ми-
накова, вернувшего 
себе титул чемпиона 
России на 100 м бат-
терфляем спустя 2 

года.
«Титулом чемпиона 

России меня уже сложно 
удивить, хотелось побить 

рекорд — не хватило 0,03 се-
кунды до заветного рекорда Рос-

сии, на который я давно нацелен. Неправильно 
немного распределил свои силы, это была 
ошибка, мы хотели начать помедленнее, но не 
настолько», — сетовал в интервью сайту ВФП 
после финального заплыва Минаков.

Четвертый день всероссийского турни-
ра ознаменовался двойной победой нашего 
рекордсмена мира Климента Колесникова. 

Взявшего «золото» на 50 метрах вольным сти-
лем и 50 метрах на спине. Более того, на спине 
Климент показал лучшее время сезона в мире. 
Причем эта вторая золотая медаль стала для 
него самого сюрпризом.

«На рекорд на 50 м на спине я не рассчи-
тывал, учитывая самочувствие. Задача была 
выиграть, и получилось это сделать. Не отдавал 
какому-то финалу приоритета, надо было все 
плыть по максимуму — иначе никак», — про-
комментировал свои победы Колесников. 

Увидели мы наконец-то и состязание 
Евгении Чикуновой с Юлией Ефимовой. За-
вершившееся уверенной победой первой на 
стометровке брассом. Жаль, что ее время, 
ставшее лучшим в мире в 2024 году, не дотянуло 
до мирового рекорда. А Ефимова финиширо-
вала лишь третьей, пропустив вперед Татьяну 
Белоногофф.

«Уверенности в том, что выиграю после 
полуфиналов, на 100% не было, неизвестно 
ведь, у кого какая тактика, может, кто-то играет 
втихую. Но все равно настраивалась на победу, 
хотя, разумеется, от любой моей соперницы 
можно ожидать чего угодно», — рассказала 
сайту ВФП после заплыва чемпионка России 
Чикунова.

● ● ●
В оставшиеся два дня, 18 и 19 апреля, 

состоятся еще 14 финалов в различных дисци-
плинах, о которых мы еще обязательно расска-
жем. А пока ждем новых рекордов. Ведь наши 
пловцы еще раз доказали, что, даже находясь 
в вынужденной изоляции, все равно способны 
показывать результаты самого высокого миро-
вого уровня. И это является лучшим залогом 
успешности предстоящих Игр БРИКС и Игр 
дружбы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЕРОИ ДНЯ

ТУРНИР

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

САТИРА И ЮМОР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.04.2024.
1 USD — 94,0922; 1 EURO — 100,5316.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 АПРЕЛЯ
Сергей Волков (1949–1990) — фигурист и 
тренер по фигурному катанию, первый со-
ветский чемпион мира в мужском одиночном 
катании
Виталий Игнатенко (1941) — журналист, 
общественный деятель, гендиректор АНО 
«Общественное телевидение России»
Вениамин Каверин (1902–1989) — писа-
тель, драматург и сценарист
Сергей Рудницкий (1955) — композитор, 
аранжировщик, музыкальный руководитель 
театра «Ленком», народный артист РФ
Мария Шарапова (1987) — теннисистка, 
экс-первая ракетка мира, 5-кратная победи-
тельница турниров Большого шлема
20 АПРЕЛЯ
Елена Вяльбе (1968) — лыжница, трехкрат-
ная олимпийская чемпионка, многократная 
чемпионка мира
Татьяна Геворкян (1974) — российская теле-
ведущая, журналистка и киноактриса
Владимир Долинский (1944) — актер теа-
тра, кино и телевидения, телеведущий, за-
служенный артист РФ
Александр Мальцев (1949) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира
Вячеслав Фетисов (1958) — хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира и Европы, государ-
ственный деятель 
21 АПРЕЛЯ
Крис Кельми (1955–2019) — певец, рок-
музыкант, композитор, создатель музы-
кальных групп «Високосное лето» и «Рок-
ателье»
Татьяна Устинова (1968) — писатель, сце-
нарист, телеведущая, автор детективных 
романов
Владислав Фронин (1952) — главный ре-
дактор «Российской газеты»
Андрей Хомутов (1961) — хоккеист, трех-
кратный олимпийский чемпион, 7-кратный 
чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 7…9°, 
днем 12…14°. Облачно с прояснениями. Не-
большой дождь. Ветер южный, 8–13 м/c, 
местами порывы до 17 м/c. Восход Солнца 
— 5.13, заход Солнца — 19.44, долгота дня — 
14.31. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

19 АПРЕЛЯ
День принятия Крыма, Тамани и Кубани 
в состав Российской империи
День юридической службы Министерства 
внутренних дел России
День российской полиграфии
День работника ломоперерабатывающей 
отрасли России
День подснежника
1064 г. — в этот день случилось кольцео-
бразное солнечное затмение, описанное в 
Лаврентьевской летописи. Это первое рус-
ское рукописное свидетельство

1739 г. — Белградский мирный договор меж-
ду Австрией, Россией и Османской империей 
о прекращении войны 
1964 г. — на экраны страны вышел фильм 
«Гамлет», поставленный на киностудии «Лен-
фильм» режиссером Г.М.Козинцевым. Роль 
Гамлета сыграл И.М.Смоктуновский. Музыку 
к картине написал Д.Д.Шостакович
2019 г. — произошло загрязнение нефти в 
трубопроводе «Дружба». По итогам проверки 
установлено, что источник загрязнения — 
узел Лопатино в Самарской области
20 АПРЕЛЯ
Национальный день донора в России
Д ень карельской и вепсской 
письменности
День китайского языка
Международный день цирка
1894 г. — состоялась помолвка Ни-
колая II с принцессой Алисой Гессен-
Дармштадтской
1919 г. — в Советской России создана речная 
милиция
1934 г. — первое присвоение звания Ге-
рой Советского Союза семерым летчи-
кам (М.В.Водопьянову, И.В.Доронину, 
Н.П.Каманину, С.А.Леваневскому, 
А.В.Ляпи девскому, В.С.Молокову, 
М.Т.Слепнёву), спасшим экипаж парохода 
«Челюскин»
1949 г. — открылся I Всемирный конгресс 
сторонников мира
1959 г. — в СССР началась эксплуатация 
нового пассажирского самолета Ил-18
1994 г. — вступил в силу Договор о коллек-
тивной безопасности государств СНГ
21 АПРЕЛЯ
День местного самоуправления в 
России
День главбуха (День главного бухгалтера) 
в России
Всемирный день творчества и инноваци-
онной деятельности
1909 г. — в Москве открылась Марфо-
Мариинская обитель 
1939 г. — скончался Иван Губкин, основатель 
советской нефтяной геологии
1939 г. — в Ленинграде открывается киноте-
атр «Москва», первый трехзальный кинотеатр 
в СССР
1944 г. — в боях под Станиславом 72-й гвар-
дейский тяжелый танковый полк прорыва 
(14 танков ИС-2) с расстояния 1,5 км рас-
стреливает «тигры» и «пантеры». У немцев, 
собравших в ударный кулак 70 танков, за 3 
дня боев осталось всего 9 машин
1954 г. — вступление СССР в ЮНЕСКО
1964 г. — начался поход атомной подводной 
лодки К-27 (проект 645) Северного флота 
(командир — капитан 1 ранга И.И.Гуляев) в 
экваториальные районы Атлантики
1989 г. — мощный сейсмический удар потряс 
южную территорию Якутской АССР. Сотря-
сением от 3 до 8 баллов была охвачена гро-
мадная территория, расположенная между 
реками Лена и Амур, площадью более 1,5 млн 
км. Сила землетрясения оказалась сопоста-
вимой со Спитакским землетрясением 
1994 г. — скончался Эдмонд Кеосаян, со-
ветский кинорежиссер и сценарист
2004 г. — скончался Эдуард Асадов, русский 
советский поэт и прозаик. Участник Великой 
Отечественной войны
2014 г. — скончался Александр Леньков, со-
ветский и российский актер театра и кино, 
театральный педагог, телеведущий, народный 
артист Российской Федерации
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• Способность слушать — хорошее воспитание, способность слышать — талант.
• Лишь встретив настоящего спутника жизни, мы начинаем понимать, что до этого в нашей 
жизни были только попутчики.
• Прежде чем вкладывать в женщину душу, поинтересуйтесь условиями вклада…
• Стены своего одиночества я возводила сознательно, а двери в них прорубали те, кто 
меня любил.
• Моя бескомпромиссность сегодня — это сотня неоцененных компромиссов вчера.
• Страшен не тот, кто сеет семена раздора и смуты, а тот, кто за ними ухаживает.
• На каждого гиганта мысли для равновесия есть с десяток карликов.

Зульнора БУРХАН.

Осенило

Проза жизни

По утрам я требую консилиум.
Ставить диагноз собираются хмурые, 

заспанные после ночной писанины Раз-
ум, Чувство логики, Интуиция, Мудрость и 
еще пять-шесть специалистов помельче, 
на подхвате.

— Да уж, коллеги, — огорченно произно-
сит Разум, вперившись в мои новые каракули. 
— Истинно, что написано пером…

— Понять бы, чего именно вырубать 
топором-то… — соглашается Интуиция. — Вот 
это, что вот тут такое? Это «ка» или «вэ»?..

— Эв, — подает голос Чувство юмора.
— Что еще за свинячье «эв»?!
— Буква такая, «эв». Еще у него в детстве 

была буква «чви». Потому что «чви-ток»…
— Да ну тебя куда подальше, — отмахи-

вается Мудрость. — Все б тебе хихоньки… 
Вот это у него как тема рассказа накаряка-
на, что это: «воздух…», «воздаяние…», «ва-
лет…»? Тьфу! Полвека ему талдычим: пришла 
идея — не спеши, запиши обстоятельно, 
разборчиво…

— Все потому, что меня постоянно за-
тираете, — с обидой в голосе вмешивается 
Желание гульнуть. — А ведь он, стоит толь-
ко пузырь коньяка принять, всенепременно 
усаживается за письменный стол. И всякую 
вам буковку, аж язык высунув, выводит любо-
дорого.

— Это да. Как он подшофе, уже не потре-
буешь аутодафе, — соглашается Мудрость. 
— Каждая каллиграфическая буковка по-
нятна. Непонятно только ни одно из слов, в 
которые эти буквы выстроены. Так что молчи 
уж, не твой час.

— Ну, короче — расходимся по своим 
конурам, господа, — решает Чувство логики. 
— Сегодня гадать невпротык безнадежно.

Они сердито комкают мои ночные за-
писки и швыряют в камин...

…Но рукописи не горят.
Евгений ОБУХОВ.

МОЙ ПОЧЕРК

— Говорят, занятие сексом равносильно 
тому, что пробежать стометровку.
— Нет, я стометровку за 8 секунд никогда 
не пробегу...

Неправы те, кто говорит, что женщины 
сами не знают, чего хотят. Отлично знают. 
Они видели это вчера в магазине.

Женщина дала объявление в газете: «Мо-
лодая женщина познакомится с мужчиной 
для серьезных отношений».

Один му жик решил позвонить и 
спрашивает:
— А вот скажите, пожалуйста, «для серьез-
ных отношений» — это как?
После небольшой паузы следует ответ:
— Ну, это хотя бы раз в неделю.

— Я не пью и не курю!
— Так, погоди. Я видел, как ты курил!
— Ну так это по пьяни...

Муж — жене:
— А вот что ты будешь делать, если увидишь, 
как я целуюсь с другой женщиной?
— Ну, что… Как верная жена навещать тебя 
буду… В травматологии…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
Казани

Российские пловцы даже 
в вынужденной изоляции 
продолжают обновлять 
мировые рекорды

Климент Колесников на дистанции.

В Казани с 14 по 19 апреля 
проходит чемпионат России 
по плаванию в олимпийском 
50-метровом бассейне. Выбор 
места проведения неслучаен 
— традиционно главный старт 
сезона проходит в столице 
Республики Татарстан 
во Дворце водных видов 
спорта, который в эти дни 
вновь принимает лучших 
пловцов нашей страны. 
«МК» рассказывает, чем 
примечателен этот чемпионат 
и какие рекорды на нем уже 
были установлены.

вода
Золотая

«Я НЕ БУДУ РАЗДЕВАТЬСЯ, 
ВАЖНО СЫНА ВОСПИТАТЬ»
Деревянко показал постельные сцены новой 
девушке, Горбачева пытается забыть голого Петрова

Протагонист Джикия вернулся на поле

Новый формат 
кубкового турнира 
снова дал второй шанс 
проигравшим

оче
крас

афия»

Ирина Безрукова.

уд
рекор

кунды до 
сии на который я давн

Мирон 
Лифинцев.

Джикия против Караваева.
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